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ПО БЛАГОСЛОВЕНИЮ МИТРОПОЛИТА ВЯТСКОГО И СЛОБОДСКОГО МАРКА

РОЖДЕСТВЕНСКОЕ ПОСЛАНИЕ
Возлюбленные о Го-

споде всечестные отцы, 
братья и сёстры, мона-
шествующие и миряне 
Вятской митрополии! 
Поздравляю всех вас 
с Рождеством Господа 
нашего Иисуса Христа!

В Рождестве сокрыты 
тайна Богоявления, и ис-
полнение обетования, и 
залог будущего, невыска-
занного, которое для всех 
нас, верующих людей, 
связано с жизнью при-
шедшего в мир и ставше-
го человеком Господа на-
шего Иисуса Христа. Бог 
ничего не творит случай-
но и бесцельно. Будучи 
Причиной мира, все собы-
тия, происходящие в нём, 
Господь неизменно на-
правляет к нашему спа-
сению. Рождество Хри-
стово вновь ставит нас 
у порога Вифлеемской 
пещеры, переносит в ту 
самую ночь, когда «Слово 
стало плотью» (Ин. 1:14). 
Это событие так непости-
жимо, что, казалось бы, 
внешние обстоятельства 
рождения Христа долж-
ны были бы потерять со 
временем своё былое зна-
чение, но они бесконечно 
дороги для каждого из 
нас, поэтому остаются в 
человеческой истории и 
возвращаются к нам каж-
дый год — пещера, таин-
ственная звезда, пастухи, 
поющие Ангелы, волхвы 
и их дары Богомладенцу: 
ладан, золото и смирна.

Рождество Христово 
произошло в тишине и 
безвестности. Из всех лю-
дей лишь несколько вос-
точных мудрецов и бедных пастухов были 
извещены о пришествии в мир самого Бога, 
поэтому каждый раз, когда нас начинают 
искушать гордые мирские желания и тщес-
лавные земные замыслы, поставим себя 
перед смиренной Вифлеемской пещерой и 
поразмыслим над тем, что мы делаем и со-
ответствуют ли наша жизнь и наши дела 
жизни Христовой и тому, что сделал для 
нас Бог, воплотившись на земле. Вочелове-
чение и рождение Богомладенца в смутные 
времена, когда царили несправедливость 
и смятение, являют нам цель, ради кото-
рой был создан человек. Цель рождения 
Сына Божьего состоит в соединении лю-
дей со своим Творцом и Господом. Надежда 

человека — в Рождестве, Кресте и Воскресе-
нии Христа, единственного истинного Вла-
дыки вселенной и Спасителя всей твари, 
вызванной вечным Словом из небытия.

В этот праздничный день напомню вам, 
дорогие мои, о радостном и духоносном со-
бытии. В конце октября в Успенском кафе-
дральном соборе г. Вятки состоялась встре-
ча Феодоровского образа Божией Матери, 
принесённого из Богоявленско-Анастаси-
иного монастыря г. Костромы. Чудотвор-
ная Феодоровская икона Пресвятой Бого-
родицы имеет общероссийское значение, 
на протяжении нескольких веков является 
державной заступницей Российского госу-
дарства. Тысячи верующих людей нашей 

митрополии в дни пре-
бывания чтимого образа 
на Вятской земле смогли 
приложиться к этой ве-
ликой святыне, духовно 
укрепиться, помолившись 
от всего сердца Необори-
мой Заступнице нашего 
Отечества, а также попро-
сить у Неё помощи в вос-
становлении Феодоров-
ского храма. Ещё недав-
но деревянная церковь в 
честь Феодоровской ико-
ны собирала прихожан и 
радовала жителей г. Вят-
ки своим праздничным 
внешним видом. Утрата 
из-за пожара этой святы-
ни наполнила печалью 
сердца всех людей, уме-
ющих ценить духовную 
культуру и красоту рус-
ских храмов.

22 сентября 2024 года 
наш областной центр бу-
дет отмечать свой 650-лет-
ний юбилей. Этот день 
является подтверждённой 
датой первого упомина-
ния города в древнерус-
ских летописях. Вятская 
митрополия примет са-
мое деятельное участие 
в юбилейном торжестве. 
В преддверии этого заме-
чательного исторического 
события принято реше-
ние о возведении на месте 
утраченной Феодоровской 
церкви каменного хра-
ма. Он будет воссоздан по 
первоначальному проек-
ту знаменитого вятского 
архитектора Ивана Ча-
рушина. В самом скором 
времени на высоком бере-
гу реки Вятки вновь под-
нимется прекрасная цер-
ковь в честь Феодоровско-

го образа Божией Матери, и приходская 
жизнь продолжится в ней с новой благо-
датной силой.

Мы — народ Божий. Вместе мы способ-
ны превозмочь любые жизненные нестро-
ения и несчастья. Пусть Господь хранит 
наше Отечество, нашу Вятскую митропо-
лию, большие и малые приходы и общи-
ны. Пусть в Рождественскую ночь каждый 
встретит Богомладенца Христа в своём 
сердце с верой, с благодарностью Богу за 
все Его благодеяния. Пусть свет Рождества 
наполнит наши души, и уста будут петь ра-
достную весть: «Слава в вышних Богу и на 
земли мир, в человецех благоволение».

Митрополит Вятский и Слободской Марк
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АРХИЕРЕЙСКОЕ СЛУЖЕНИЕ
27 и 28 ноября в Мо-

скве проходил XXV Все-
мирный русский народ-
ный собор, посвящённый 
теме «Настоящее и буду-
щее Русского мира». Эта 
международная обще-
ственная организация 
была создана в 1993 году. 
Тогда инициативу объе-
динения всех русских лю-
дей, независимо от стра-
ны проживания и полити-
ческих взглядов, взяла на 
себя Русская Православ-
ная Церковь. Кировскую 
область на крупнейшем 
общественном форуме 
представили губернатор 
Александр Валентинович 
Соколов, митрополит Вят-
ский и Слободской Марк, 
атаман Вятского окруж-
ного казачьего общества 
Виктор Николаевич Рябенко и руководитель межъепархиальной 
комиссии по защите материнства, отцовства и детства Вятской ми-
трополии Ольга Ильинична Устюжанина. Работа Собора велась по 
одиннадцати секциям: «Идеологическая», «Экономическая», «Обра-
зовательная», «Миграционная политика», «Пространственное и гра-
достроительное развитие», «Демографическая», «Благотворитель-
ность», «Молодёжная», «Военная», «Международная», «Писатель-
ская», участие в которых приняли известные политики, экономисты, 
учёные нашей страны, главы регионов, представители духовенства 
и творческой интеллигенции.

28 ноября Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
и президент России Владимир Владимирович Путин выступили на 
пленарном заседании XXV Всемирного русского народного собора. 
Патриарх Кирилл напомнил сказанные без малого 20 лет назад важ-
ные слова, которые не потеряли своей актуальности и ныне: «Для нас 
Русский мир — это не этническое понятие. Русский мир включает в 
себя все народы, принадлежащие к другим религиям, но разделяю-
щие вместе с русским народом одни ценности общественной жизни. 
В течение веков Россия, осознающая себя православной, выработала 
механизм сосуществования различных культур и религий, которые 
принимают одни общественные ценности, но сохраняют свою рели-
гиозную самобытность».

6 декабря, в день па-
мяти благоверного князя 
Александра Невского, ми-
трополит Вятский и Сло-
бодской Марк возглавил 
Божественную литургию в 
Александро-Невском хра-
ме на станции Проснице. 
Его Высокопреосвящен-
ству сослужили секретарь 
Вятской епархии иерей 
Виталий Лапшин, благо-
чинный Кирово-Чепецкого 
округа иерей Михаил Кра-
совский и настоятель Алек-
сандро-Невской церкви на 
станции Проснице прото-
иерей Константин Юркин. 
Богослужебные песнопения 
прозвучали в исполнении 
архиерейского хора под 
управлением Юлии Скопи-
ной. На Литургии молились верующие жители станции Просницы, 
учащиеся Кировского кадетского корпуса имени Героя Советского 
Союза А.Я. Опарина, находящегося в этом населённом пункте.

Владыка Марк, обратившись к прихожанам по окончании бого-
служения с архипастырским словом, в частности, сказал: «В Свя-
щенном Писании есть такие слова: «Нет больше той любви, как если 
кто положит душу свою за друзей своих» (Ин. 15:13). Благоверный 

князь Александр Невский всецело посвятил себя служению Богу, 
Отечеству и своему народу, по-евангельски «полагая душу свою за 
други своя». Мудрость его заключалась в том, что, оказавшись между 
двумя огнями, между татаро-монголами и европейцами, он боролся 
в первую очередь с тем беззаконием и злом, которое несли нашей 
стране так называемые крестоносцы, стремившиеся уничтожить 
нашу Родину, её православную веру.

Из истории знаем, что в начале XIII века участники Четвёртого 
крестового похода вместо освобождения Иерусалима и его святынь 
захватили и разграбили христианский Константинополь, уничтожи-
ли православную империю, которая после нашествия крестоносцев 
уже не смогла по-настоящему возродиться. Та же опасность угрожа-
ла Руси при благоверном князе Александре, то же происходит и сей-
час. Ныне наши воины, избавляя от порабощения наше многонаци-
ональное Отечество, защищают вместе с тем и традиционные обще-
человеческие ценности. Будем молиться о них святому Александру 
Невскому, небесному покровителю Русской земли!»

Также владыка Марк побеседовал с присутствовавшими на празд-
ничном богослужении кадетами о значении веры для воина, о том, 
каким должен быть защитник Родины.

Вечером митрополит Вятский и Слободской Марк совершил все-
нощное бдение накануне дня памяти великомученицы Екатерины в 
Екатерининской церкви при Вятской православной гимназии. Его 
Высокопреосвященству сослужили секретарь Вятской епархии ие-
рей Виталий Лапшин, настоятель Екатерининского храма г. Вят-
ки протоиерей Сергий Гомаюнов, настоятель Троицкой церкви села 
Истобенска иерей Иоанн Шаповал и клирик Екатерининского храма 
г. Вятки иерей Вячеслав Романов. Богослужебные песнопения про-
звучали в исполнении архиерейского хора под управлением Юлии 
Скопиной и детского хора Екатерининской церкви г. Вятки под 
управлением Екатерины Марьиной.

7 декабря, в день памяти великомученицы Екатерины, митропо-
лит Вятский и Слободской Марк возглавил Божественную литургию 
в Екатерининском кафедральном соборе г. Слободского. Его Высоко-
преосвященству сослужили секретарь Вятской епархии иерей Вита-
лий Лапшин, благочинный Слободского округа протоиерей Евгений 
Смирнов, настоятель Екатерининского собора г. Слободского прото-
иерей Сергий Пентин, настоятель Троицкой церкви села Волково 
протоиерей Владимир Орлов, настоятель Никольского храма г. Сло-
бодского иерей Иоанн Павлов, настоятель Свято-Духовского собора 
г. Слободского иерей Вячеслав Чернов, настоятель церкви в честь 
иконы Божией Матери «В скорбех и печалех Утешение» г. Слобод-
ского иерей Дионисий Шубин, настоятель Троицкого храма г. Сло-
бодского иерей Николай Салтыков, настоятель Казанской церкви 
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г. Вятки иерей Георгий Попов, настоятель Покровского храма г. Со-
ветска иерей Михаил Пентин, клирик Троицкой церкви г. Слободско-
го протоиерей Николай Ившин, клирики Екатерининского собора г. 
Слободского иерей Сергий Ходырев и иерей Алексий Бордзеловский, 
клирик Преображенского храма г. Слободского иерей Григорий Попов. 
Богослужебные песнопения прозвучали в исполнении хора Екатери-
нинского собора г. Слободского под управлением Ольги Красновой. 
На Литургии молились попечители Екатерининского храма, глава г. 
Слободского И.В. Желвакова, настоятельница Христорождественско-
го женского монастыря г. Слободского игуменья Феодосия (Дьячкова), 
прихожане слободских церквей.

8 декабря ми-
трополит Вятский 
и Слободской 
Марк возглавил 
заседание Архи-
ерейского совета 
Вятской митро-
полии, в котором 
приняли участие 
епископ Яран-
ский и Лузский 
Паисий и епи-
скоп Уржумский 
и Омутнинский 
Всеволод. На со-
вете присутство-

вали секретарь Вятской епархии иерей Виталий Лапшин, руково-
дители межъепархиальных коллегий и комиссий Вятской митро-
полии, руководители епархиальных отделов Вятской, Яранской и 
Уржумской епархий.

В ходе работы Архиерейского совета были рассмотрены следу-
ющие вопросы: «Деятельность объединённой комиссии Вятской 
митрополии по тюремному служению», «Деятельность коллегии 
Вятской митрополии по религиозному образованию», «Деятель-
ность межъепархиальной коллегии Вятской митрополии по делам 
молодёжи», «Деятельность межъепархиальной комиссии Вятской 
митрополии по канонизации святых», «Деятельность межъепархи-
альной комиссии Вятской митрополии по вопросам семьи, защиты 
материнства и детства», «Богослужебные тексты праздника Собора 
новомучеников и исповедников Вятской митрополии. О создании 
межъепархиальной рабочей группы по написанию новых богослу-
жебных текстов», «Обеспечение безопасности мероприятий, связан-
ных с празднованием Рождества Христова и Крещения Господня». 
Отдельно были отмечены результаты деятельности в сфере религи-
озного образования, положительный опыт взаимодействия с Мини-
стерством образования Кировской области, труды межъепархиаль-
ной комиссии Вятской митрополии по вопросам семьи, защиты ма-
теринства и детства, благодаря которым с 2015 года 1203 женщины 
сохранили беременность.

9 декабря, накануне празднования в честь образа Пресвятой Бо-
городицы «Знамение», митрополит Вятский и Слободской Марк со-
вершил всенощное бдение в Царёво-Константиновском Знаменском 
храме г. Вятки. Епархиальному архиерею сослужили благочинный 
Первого Вятского округа, настоятель Царёво-Константиновской 
Знаменской церкви г. Вятки протоиерей Димитрий Антонов и кли-
рик этого храма иерей Антоний Гребенев. Богослужебные песнопе-
ния прозвучали в исполнении приходского хора под управлением 
Елены Романовой.

10 декабря, в 
праздник в честь 
иконы Божией Ма-
тери «Знамение», 
митрополит Вят-
ский и Слободской 
Марк возглавил Бо-
жественную литур-
гию в Знаменской 
церкви села Пасе-
гово. Его Высоко-
преосвященству со-
служили секретарь 
Вятской епархии 
иерей Виталий Лап-
шин, благочинный 
Второго Вятского 
округа, настоятель 
Знаменского храма 

села Пасегово иерей Михаил Казаковцев, клирик Успенского собора 
Трифонова монастыря игумен Вениамин (Веселов) и клирик Зна-
менской церкви села Пасегово протоиерей Виктор Пересторонин.

13 декабря, в день памяти апостола Андрея Первозванного, 
митрополит Вятский и Слободской Марк принял участие в торже-
ственном богослужении в Свято-Троицком Серафимо-Дивеевском 
женском монастыре. В этот день митрополит Нижегородский и Арза-
масский Георгий и сонм архипастырей в сослужении многочислен-
ного духовенства совершили молебен в Троицком соборе обители, 
где пребывает рака с мощами преподобного Серафима Саровского, 
а затем Литургию в Благовещенском храме. На богослужении вме-
сте с паломниками и прихожанами молились настоятельница Ди-
веевской обители игуменья Сергия (Конкова), а также настоятели, 
настоятельницы, монашествующие из епархий, расположенных на 
территории Приволжского федерального округа.

По окончании Литургии в актовом зале Центра славянской куль-
туры в селе Дивеево по благословению Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла состоялся круглый стол на тему «Почитание 
местных подвижников благочестия и новомучеников и исповедни-
ков Церкви Русской в монастырях». В заседании приняли участие 
148 монашествующих из 34 епархий Русской Православной Церк-
ви. С докладами выступили митрополит Нижегородский и Арзамас-
ский Георгий, митрополит Вятский и Слободской Марк, митропо-
лит Саранский и Мордовский Зиновий, митрополит Пензенский и 
Нижнеломовский Серафим, митрополит Чебоксарский и Чувашский 
Савватий, митрополит Йошкар-Олинский и Марийский Иоанн. По 
результатам работы круглого стола был принят итоговый документ, 
в котором отражён комплекс возможных мероприятий по увековечи-
ванию памяти новомучеников и подвижников благочестия в рамках 
культурно-просветительской, научно-исследовательской деятельно-
сти, а также в богослужебной практике.

15 декабря под председательством митрополита Вятского и Сло-
бодского Марка прошло заседание Епархиального совета Вятской 
епархии, в котором приняли участие секретарь Вятской епархии 
иерей Виталий Лапшин, благочинные церковных округов, руково-
дители епархиальных отделов, настоятели храмов областного цен-
тра. Епархиальный совет утвердил 22 января 2024 года в качестве 
даты проведения епархиального собрания, рассмотрел вопросы, свя-
занные с деятельностью богослужебной комиссии Вятской епархии. 
Также было принято решение о создании комиссии по сохранению 
церковных святынь, представляющих высокую историческую и куль-
турную ценность.
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16 декабря митрополит Вятский 
и Слободской Марк принял участие 
в открытии Первого конгресса вят-
ских соотечественников «Моя роди-
на — Вятская земля», организован-
ного региональной общественной ор-
ганизацией «Возрождение Вятки», 
Центром развития туризма Киров-
ской области и Центром культуры и 
творчества под эгидой Агентства по 
управлению и использованию па-
мятников истории и культуры. Вла-
дыка Марк обратился к участникам 
конгресса с приветственным словом: 
«У Вятской земли — славная исто-
рия. Старина и современность уди-
вительным образом сочетаются в 

Вятке, хранительнице многовековых православных традиций, глав-
ная из которых — Великорецкий крестный ход. Сегодня Вятский 
край по праву гордится земляками, оставившими свой след в нау-
ке, искусстве и других сферах жизни российского общества. Многие 
века единой семьёй здесь живут представители разных народов Рос-
сии, возрождая, сохраняя и преумножая историческое и культурное 
наследие предков.

Мы должны быть единомышленны с нашими славными предше-
ственниками в вере, нравственных принципах, трудах, и тогда мы 
будем достойными преемниками и продолжателями их славного 
и успешного дела. Поэтому считаем очень важными, просто необ-
ходимыми усилия по возвращению областному центру его истори-
ческого названия. Одно дело, когда мы слышим ласкающее слух 
имя «Вятка», и совсем другое, когда в названиях города и его улиц 
встречаются имена тех, кто разрушал наше государство, уничтожал 
своих соотечественников. На таких примерах нельзя воспитывать 
подрастающее поколение. Поэтому мы считаем важным возрожде-
ние духовного и национального наследия Вятки. В этот знамена-
тельный день желаем всем доброго здравия, крепости духовных и 
телесных сил в дальнейших трудах на благо Вятского края и всего 
нашего Отечества!»

Участников конгресса приветствовали председатель региональ-
ной общественной организации «Возрождение Вятки» Н.И. Не-
устроева, директор Центра развития туризма Кировской области 
Р.О. Мамедов, председатель регионального отделения Союза писа-
телей России А.Н. Антонов, который зачитал обращение известно-
го писателя В.Н. Крупина, нашего земляка, и представил недавно 
изданный сборник патриотических произведений «Zа Вятку». Так-
же прозвучало приветствие к участникам конференции космонавта 
В.П. Савиных.

Далее последовала образовательная программа, включавшая те-
матические доклады и презентации. Руководитель Научно-исследо-
вательского центра регионоведения Кировской областной научной 
библиотеки имени А.И. Герцена, доктор исторических наук, профес-
сор М.С. Судовиков представил вниманию слушателей доклад «Ве-
ликие люди Вятской земли». Руководитель департамента продаж 
ООО «Спецзастройщик Железно Киров» Н.В. Щербакова рассказала 
о «Новых городских микрорайонах». Корреспондент «Российской га-
зеты» А.В. Малышев поделился со слушателями размышлениями на 
тему «Какая наша идентичность?». Ректор Вятского государственно-
го агротехнологического университета, доктор педагогических наук, 
кандидат сельскохозяйственных наук, доцент Е.С. Симбирских под-
готовила доклад «О туристической концепции региона». В рамках 
конгресса вятских соотечественников в Центре развития туризма 
Кировской области, расположенном в Доме Витберга, были пред-
ставлены проекты «Живи, моя родина» и «Большая вятская тропа», 
новые туристические маршруты по Вятке и области. В рамках кон-
ференции состоялись концерт народных и детских коллективов «На 
Вятке всё в порядке!» и выставка изделий вятских умельцев.

17 декабря, в Не-
делю 28-ю по Пятиде-
сятнице, митрополит 
Вятский и Слобод-
ской Марк совершил 
Божественную ли-
тургию в храме Рож-
дества Пресвятой Бо-
городицы г. Вятки. 
Его Высокопреосвя-
щенству сослужили 
секретарь Вятской 
епархии, настоятель 
церкви Рождества 

Пресвятой Богородицы г. Вятки иерей Виталий Лапшин, настоятель 
Михаило-Архангельского храма г. Вятки протоиерей Олег Филимо-
нов, настоятель Ильинской церкви г. Вятки иерей Сергий Жерна-
ков, клирики храма Рождества Пресвятой Богородицы г. Вятки иерей 
Алексий Шишкин и иерей Евгений Чернядьев. Богослужебные песно-
пения прозвучали в исполнении приходского хора под управлением 
иерея Георгия Павлова и хора воспитанников воскресной школы под 
управлением Ларисы Шустовой.

18 декабря, накануне дня памяти святителя Николая Мирликий-
ского, митрополит Вятский и Слободской Марк возглавил всенощное 
бдение в Никольской церкви г. Слободского. Его Высокопреосвящен-
ству сослужили секретарь Вятской епархии иерей Виталий Лапшин, 
благочинный Слободского округа протоиерей Евгений Смирнов, на-
стоятель Никольского храма г. Слободского иерей Иоанн Павлов и 
клирик Екатерининского кафедрального собора г. Слободского иерей 
Алексий Бордзеловский. За богослужением владыка Марк совершил 
чин освящения новой мозаичной алтарной иконы Иисуса Христа.

По завершении всенощного бдения митрополит Марк обратился 
к прихожанам с архипастырским словом: «Дорогие братья и сёстры, 
поздравляю вас с престольным праздником сего храма, освящённо-
го в честь Николая Чудотворца! Основные работы по восстановле-
нию церкви уже выполнены, не так давно провели газ, сделали ка-
менные полы. Сегодня Господь сподобил нас освятить благолепную 
мозаичную икону Спасителя на Горнем месте в алтаре. Вспомните 
евангельское событие, как Христос торжественно входил в Иеруса-
лим. Народ приветствовал Его: «Благословен Царь, грядущий во имя 
Господне!», а завистливые фарисеи требовали, чтобы Он запретил 
ученикам свидетельствовать о Нём. Но Иисус ответил: «Сказываю 
вам, что если они умолкнут, то камни возопиют». Возрождающие-
ся храмы, эти евангельские «камни», говорят нам о том, что вместе 
с ними преображаются бессмертные человеческие души, оттого так 
радуется сердце!»

19 декабря, в день памя-
ти святителя Николая Чудо-
творца, митрополит Вятский 
и Слободской Марк возгла-
вил Божественную литургию 
в Никольской церкви Вели-
корецкого подворья Трифо-
нова монастыря. Его Высоко-
преосвященству сослужили 
секретарь Вятской епархии 
иерей Виталий Лапшин, на-
стоятель Великорецкого под-
ворья Трифонова монастыря 
архимандрит Феодор (Рулёв), 
благочинный Трифонова мо-
настыря иеромонах Николай 
(Белёв), клирик Троицкого 
храма г. Вятки протоиерей 
Александр Зверев. Богослу-
жебные песнопения прозву-
чали в исполнении хора Вят-
ской епархии под управлени-

ем Юлии Скопиной. В престольный праздник Никольской церкви на 
Литургии молились жители села Великорецкого, паломники из об-
ластного центра, воспитанники дома-интерната посёлка Мурыгино. 
На богослужении протоиерей Александр Зверев за усердные труды 
во славу Божию по указу Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла был удостоен высокой иерархической награды — пра-
ва ношения креста с украшениями.
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КРЕСТНЫЙ ПУТЬ ПЕТРА КРЕСТОВА
В мае 2023 года Священный Синод 

принял решение о включении в Собор 
вятских святых имён нескольких ново-
мучеников и исповедников Церкви Рус-
ской. Среди них — священномученик 
Пётр Крестов (день памяти — 20 декабря), 
окончивший свой земной путь на севере 
нашей области в Вятлаге, одном из круп-
нейших исправительно-трудовых лаге-
рей системы ГУЛАГ, где в братских моги-
лах на лесных кладбищах покоятся мощи 
прославленных и непрославленных ещё 
святых, сделавших этот таёжный край 
подобием гигантского антиминса.

ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ СТЕЗЯ

Пётр Крестов родился 8 января 1890 года в 
селе Городец Зарайского уезда Рязанской гу-
бернии (ныне в Московской области) в семье 
псаломщика Ивана Ивановича Крестова и его 
супруги Любови Алексеевны. Окончив в 1911 
году Рязанскую духовную семинарию, Пётр 
Иванович более десяти лет учительствовал в 
сельских школах Рязанской губернии. Среди 
прочих предметов он преподавал Закон Бо-
жий, занимаясь не только интеллектуальным, 
но и духовным просвещением детей. В начале 
1914 года Пётр Крестов обвенчался с Антони-
ной Николаевной Добродеевой, дочерью ди-
акона, окончившей Рязанское епархиальное 
училище и тоже ставшей учительницей.

Когда началась Первая мировая война, Пе-
тра Ивановича призвали в армию. В 1915-м он 
попал в плен и до июля 1918 года находился 
в Германии в концлагере для военнопленных. 
Участие в боевых действиях, трудности жизни 
в немецком плену закалили будущего исповед-
ника Христовой веры. По словам свт. Григория 
Богослова, «гонения укрепляют душу в благо-
честии, и в опасностях она закаливается, как 
раскалённое железо в воде».

После возвращения на Родину Пётр Ивано-
вич снова работал учителем. В 1920 году супру-
ги Крестовы переехали в село Панины Пруды 
(ныне Панино) Спасского района Рязанской 
губернии, где жили родители Антонины Ни-
колаевны. П.И. Крестов преподавал в местной 
школе, а также являлся районным школьным 
инструктором. Будучи глубоко верующим че-
ловеком, получившим духовное образование, 

он знал, как важно для детей ду-
ховное воспитание. По словам свт. 
Феофана Затворника, «нерадение 
о христианском воспитании есть 
величайший из всех грехов, и в 
нём крайняя степень нечестия», а 
потому Пётр Иванович не мог со-
гласиться с жёсткими требования-
ми советской власти о воспитании 
детей в духе безбожия, с проведе-
нием антирелигиозной пропаган-
ды, и в марте 1922 года он оставил 
педагогическую деятельность. 
Сельский учитель стал ревност-
ным приходским пастырем.

СВЯЩЕНСТВО

Иерей Пётр Крестов служил 
настоятелем в храме великомуче-
ницы Параскевы Пятницы села 
Панины Пруды. Это было время жестокого 
внешнего притеснения Церкви и внутренне-
го раскола. Собираемых средств едва хватало 
на содержание храма, а многодетная семья 
Крестовых, в которой было пятеро детей и ещё 
трое умерли в младенчестве, выживала за счёт 
собственного огорода и домашней скотины. Но 
священник не унывал. Наделённый от Бога 
даром слова, несмотря на недовольство вла-
стей, он на каждом богослужении обращался 
к прихожанам с проповедью. Отец Пётр по-
лучил от Господа выдающиеся музыкальные 
способности, которые смог развить в духовном 
училище и семинарии. Батюшка организовал 
хороший церковный хор, насчитывавший до 20 
человек. Он сам расписывал нотные партии и 
проводил спевки. В хоре пела и матушка Анто-
нина Николаевна, которая поддерживала сво-
его супруга во всех трудностях его служения. 
На них исполнились слова Священного Писа-
ния, что «добрая жена — счастливая доля: она 
даётся в удел боящимся Господа» (Сир. 26:3). 
В обращении с людьми иерей Пётр был очень 
прост. Совершая требы, батюшка часто полу-
чал совершенно символическое вознагражде-
ние. Отец большого семейства, не имея лиш-
них средств, он тем не менее многое делал для 
людей совершенно безвозмездно, и на приходе 
его называли бессребреником.

Имея непоколебимую веру и будучи духов-
но образованным человеком, священник рев-
ностно защищал чистоту православной веры. 
Сохранилась рукопись иерея Петра Крестова 
«Новая ересь обновленчества», датированная 
1928 годом. О цели её создания отец Пётр напи-
сал следующее: «Приступая с Божией помощью 
к составлению своих записок, мы имеем жела-
ние усвоить для себя характер, цель и средства 
«обновления» Церкви, чтобы, изучивши эту ин-
фекционную болезнь духа, быть доктором для 
своей паствы и для всех, кто пожелает узнать 
о назревшем расколе и новой ереси, которая 
отторгнула многих верных чад Божиих от об-
щения со Святою Православною Церковью». В 
рукописи пастырь последовательно и подроб-
но излагает факты зарождения и распростра-
нения обновленчества, говорит о взглядах и 
требованиях его сторонников, сопоставляя их с 
Евангелием, апостольским учением, мнением 
святых отцов. Иерей Пётр Крестов приходит 
к выводу: «Мы можем с определённостью ска-
зать, что новое движение не носит даже и тени 
Православия, но что оно основано на земных 
интересах, страстях и гордости».

Незаурядные познания священника Петра 
в богословии, истовость в совершении богослу-
жений и другие дарования сельского пастыря 

заметил архиепископ Рязанский и Зарайский 
Борис (Соколов). Владыка предложил батюш-
ке стать настоятелем Успенского кафедрально-
го собора г. Рязани, но перевод не состоялся. 
Служение отца Петра, его вдохновенные про-
поведи, организованный им прекрасный хор — 
всё это богоборческая власть расценивала как 
религиозную пропаганду. Частые «приглаше-
ния» на «беседу» сотрудниками ОГПУ и мест-
ными властями заканчивались угрозами, тре-
бованиями не проповедовать, не привлекать 
молодёжь к церковной жизни.

ПЕРВЫЕ АРЕСТЫ

8 февраля 1930 года иерей Пётр Крестов и 
его супруга Антонина Николаевна в ходе кам-
пании по раскулачиванию были арестованы. В 
доме священника произвели обыск, во время ко-
торого ничего предосудительного не нашли, но 
имущество семьи было полностью разграблено. 
К ночи в опустевшем холодном доме остались 
пятеро детей Крестовых и парализованная 
мать Антонины Николаевны. Младшему сыну 
тогда было четыре года, старшей дочери — 14. 
Младших ребятишек приютили односельчане, 
не побоявшиеся оказать помощь семье «врага 
народа». Через три месяца матушку Антонину 
из-под стражи освободили. Ей пришлось бук-
вально с нуля поднимать хозяйство: всё было 
разграблено, из дома вынесли даже посуду. 

Иерей Пётр Крестов в ссылке, 1931 год
Супруги Пётр Иванович

 и Антонина Николаевна Крестовы, 1914 год

Храм вмц. Параскевы Пятницы в селе Панино
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Открыто помогать семье арестованного 
священника жители Панино боялись, но 
тайно по ночам приносили на крыльцо 
дома Крестовых еду, детскую одежду, об-
увь, предметы домашнего обихода.

Отцу Петру предъявили обвинение 
в участии в «контрреволюционной по-
встанческой организации церковников». 
Виновным батюшка себя не признал, по-
казаний против кого-либо не давал. 10 
мая 1930 года его приговорили к трём 
годам высылки в Северный край и от-
правили в г. Мезень Архангельской об-
ласти. В июле 1931 года отец Пётр вновь 
был арестован вместе с другими ссыль-
ными священнослужителями. На допро-
сах Крестов отвергнул все клеветниче-
ские обвинения. В феврале следующего 
года Особым совещанием при Коллегии 
ОГПУ он был приговорён к заключению 
в концлагерь на три года и направлен в 
Ухто-Печорский исправительно-трудо-
вой лагерь.

ДОБРЫЙ ПАСТЫРЬ

В начале 1934 года священник Пётр 
Крестов вернулся в Панино. Архиепи-
скоп Рязанский и Шацкий Иувеналий 
(Масловский) вновь назначил его насто-
ятелем Пятницкой церкви, возвёл в сан 
протоиерея и назначил благочинным 
Спасского округа. Сельские старожилы 
вспоминали об отце Петре как о мудром 
пастыре с твёрдой и глубокой верой. В 
нём совмещались христианская любовь 
и необходимая для настоятеля требова-
тельность. Батюшка особо заботился о 
благоговейном поведении прихожан во время 
богослужения, не оставлял их без духовного по-
учения, на каждой службе произнося вдохно-
венные проповеди. Протоиерей Пётр Крестов 
смело выступал против абортов, получивших 
в то время большое распространение. Всю пас-
хальную седмицу не замолкали панинские ко-
локола, а батюшка с утра до вечера совершал 
молебны в домах односельчан. В засушливую 
погоду по просьбе прихожан он служил в поле 
молебен от бездождия, и каждый раз Господь 
посылал живительную влагу. Отец Пётр стре-
мился к тому, чтобы все дела панинцы начина-
ли с благословения Церкви.

Бог дал ему такие важные для священ-
нослужителя качества, как сострадательная 
любовь и сердечная чуткость к людям. К отцу 
Петру обращались в разных житейских труд-
ностях, и он утешал скорбящих добрым пастыр-
ским словом, посещал больных и безвозмездно 
совершал Таинства. Бывало, ребёнок у кого-то 
не спит, батюшка придёт, почитает молитвы, 
и сон возвращается. В 1930-е годы священни-
кам запрещалось служить требы без подробной 
регистрации. Это пугало людей, так как об их 
церковной жизни становилось известно бого-
борческой власти, что грозило репрессиями. 
Несмотря на запреты, рискуя своей свободой, 
отец Пётр Крестов тайно в домах прихожан со-
вершал все необходимые требы. Односельчане 
ценили, любили и уважали батюшку, платили 
ему добром за добро, поддерживали друг дру-
га. Так в тяжёлые 1930-е годы жил панинский 
приход церкви великомученицы Параскевы 
Пятницы.

СЕМЬЯ

Старшая дочь Крестовых Зоя вышла за-
муж за Александра Фёдоровича Дмитрева из 
старинного священнического рода. Сыновья 
Вячеслав, Алексей, Валерий и Михаил росли 
смышлёными и любознательными. В них отец 

вложил всю свою душу и педагогический та-
лант. Как бы навёрстывая упущенное время, 
проведённое в ссылке и лагере, батюшка поч-
ти полностью взял на себя обязанности по вос-
питанию детей. Михаил Крестов вспоминал: 
«Папа изучал с нами Священное Писание, 
весь Закон Божий проштудировал. В доме был 
установлен строгий порядок общих утренних, 
дневных и вечерних молитв». В семье суще-
ствовала и трудовая дисциплина: посильные 
для детей домашние дела (приборка, заготов-
ка дров, уход за коровой, помощь матушке на 
кухне) были распределены между сыновьями 
и выполнялись в строгой последовательности.

Протоиерей Пётр в свободное от служб вре-
мя много работал по хозяйству. Михаил Кре-
стов вспоминал: «Папа приходил из церкви, 
переодевался и трудился. Он занимался строи-
тельством, сам половину дома переделал, раз-
водил пчёл, благодаря чему в семье был свой 
мёд». Батюшка старался воспитывать детей 
не только словом, но и примером. Главным он 
считал обретение ими внутренней веры в Бога, 
неколебимой никакими внешними силами. Он 
наставлял сыновей: «Придёт время, когда вы 
будете задумываться над тем, как восприни-
мать Бога. Помните, что человеческим рассуд-
ком постичь Господа невозможно. Бога можно 
и нужно принять только сердцем, глубокой 
внутренней верой. Быть твёрдыми в ней, жить 
по заповедям Божиим — главный смысл всего 
земного пути».

Ещё за несколько лет до Великой Отече-
ственной войны отец Пётр предупреждал де-
тей: «Ребята, скоро будет страшная и жесто-
кая война. Вы будете призваны в армию. Вы 
обязаны быть истинными патриотами Святой 
Руси, хранительницы Православия. Защи-
щать Родину, отдать свою жизнь на поле бра-
ни — святое дело. Побеждая страх, уповайте 
на волю Божию, молитесь Ему. Судьбами лю-
дей ведает Господь». Сыновья очень любили и 
уважали отца. «Мы всегда с большим почётом 

относились к папе, — вспоминал Михаил 
Крестов. — Он был молчаливый, строгий, 
особый человек, как святой».

СНОВА РЕПРЕССИИ

Батюшка рассказывал семье о том, 
что представители власти часто предла-
гали ему: «Отрекись от Бога, прекрати 
служение в Церкви, и у тебя будет хоро-
шая работа, возможность дать детям об-
разование». Священник был непрекло-
нен, не мог позволить себе даже в мыслях 
величайший грех отречения от Господа. 
Он говорил: «Уповаю на волю Божию. В 
случае ареста оставляю детей на попече-
ние свыше. У Господа милости много».

В мае 1937 года в Панино сгорела кол-
хозная рига, где хранилось сено. Пожар 
быстро ликвидировали, опросили свиде-
телей, составили акт. Ничто не указы-
вало на какую-либо причастность к про-
изошедшему отца Петра, но в феврале 
следующего года священника арестова-
ли. Этому предшествовала трагическая 
гибель 12-летнего Николая Буданова, ко-
торый случайно услышал разговор пред-
ставителей местной власти: «Подожжём 
ферму и скажем, что это сделал поп, тог-
да его можно будет расстрелять». Маль-
чик стал рассказывать об этом односель-
чанам, и вскоре его нашли убитым. Через 
десять лет после случившегося сторож 
клуба Ермолай, находясь на смертном 
одре, покаялся и признался, что это он 
совершил преступление под давлением 
властей. Но в 1938 году арестовали и за-
ключили в рязанскую тюрьму протоиерея 

Петра Крестова. Вспомнили и о сгоревшей кол-
хозной риге, заодно обвинив священника в её 
поджоге. Добавили «участие в антисоветской 
повстанческо-террористической организации 
церковников».

Следствие длилось до сентября 1940 года. 
Батюшке пришлось вынести ночные допросы, 
угрозы, «препохабную матерщину», избиения. 
Все обвинения, выдвинутые против него, отец 
Пётр отверг: «Никогда ни в какой контррево-
люционной организации я не состоял. Никаких 
разговоров на политические темы у меня не 
было. Я не призывал церковный актив мешать 
засыпке семян и зерна в храме. Антисоветские 
проповеди никогда не говорил. Не признаю 
себя виновным ни в убийстве, ни в агитации, 
ни в поджоге». Тем не менее Особое совещание 
при НКВД СССР 2 сентября 1940 года приго-
ворило протоиерея Петра Крестова к заключе-
нию в исправительно-трудовой лагерь сроком 
на пять лет.

ВЯТЛАГ

Уже 11 сентября батюшка был доставлен 
в 1-й ОЛП (отдельный лагерный пункт) Вят-
ского исправительно-трудового лагеря. При-
оритетным направлением хозяйственной 
деятельности Вятлага было лесопромыш-
ленное производство. Тяжелейший труд на 
таёжном лесоповале в 1940-х годах практи-
чески не был механизирован. Подневольная 
рабсила использовалась крайне примитив-
но и узкофункционально: «человек-пила», 
«человек-топор», «человек-лопата», «чело-
век-тачка». Так как лошадей в лагере было 
мало, то пятую часть заготовленных деревь-
ев вывозили из леса вручную. Заключённые 
впрягались в лямки и тащили стволы, затем 
укладывали их в огромные штабеля и грузи-
ли в вагоны. Долго на таких работах даже 
физически крепкие люди не выдерживали, 
пополняя ряды инвалидов и доходяг.

Семья Крестовых, середина 1930-х годов
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Кроме того, абсолютно бесправные «полити-
ческие» и «бытовики», отбывавшие наказание, 
например, за мелкие хищения, страдали от 
начальства и преступников-рецидивистов, что 
зафиксировано даже в лагерных документах: 
«Дисциплина среди заключённых отсутствует: 
бандитские налёты, хулиганство, воровство, 
картёжная игра имеют место на всех лагер-
ных пунктах». Вот как писал о жизни в Вят-
лаге преподобноисповедник Рафаил (Шейчен-
ко), чьё имя также включено в Собор вятских 
святых: «Мы здесь 40–60 человек, как в улье 
пчёлы. Добавь к сему игры, ругань, споры, за-
висть, озлобленность и многое другое до поте-
ри человечности. Поверь, что жизнь в лесу, в 
пещере была бы для меня отблеском Рая на 
земле. Но надо терпеть, смиряться и паче бла-
годарить Господа, спасающего меня грешного».

Воспоминания бывших узников Вятлага 
Дмитрия Михайловича Панина и Юрия Льво-
вича Юркевича, которые отбывали наказание 
в 1-м ОЛП в то время, когда там находился 
Крестов, дают некоторое представление о том, 
в каких условиях жил отец Пётр. Д.М. Панин 
писал: «Большинство людей, уже сильно исто-
щённых в тюрьме и на этапе, убивали работой 
на лесоповале в течение двух недель – месяца. 
Газ, который фашисты использовали в конц- 
лагерях, там заменялся ничтожным пайком, 
убийственным и безо всякой работы, отсутстви-
ем лагерной одежды (каждый оставался в том, 
в чём приехал), абсолютно невыполнимыми в 
тех условиях нормами, расстоянием до места 
работы в 8–9 км, которое приходилось проде-
лывать дважды в день по заснеженной цели-
не, страшными морозами зимой, когда темпе-
ратура воздуха была 35 градусов по Цельсию 
ниже нуля (актировок же не производили, то 
есть выгоняли в любой мороз на работу), отсут-
ствием выходных дней, полчищами клопов, а 
нередко и вшей, холодом в бараках. Двух не-
дель – месяца было достаточно, чтобы оконча-
тельно вывести человека из строя. По истече-
нии этого срока зэк терял остаток сил, не мог 
уже дойти до делянки, а чаще всего и высто-
ять развод. После этого он умирал медленной 
смертью. Это способ умерщвления людей, 
во время которого муки растягиваются на 
месяцы. Смерть от пули не идёт ни в какое 
сравнение с тем, что пришлось пережить 
многим миллионам погибших от голода. 
Такая казнь — верх садизма, людоедства, 
лицемерия».

По свидетельству Ю.Л. Юркевича, с 
октября 1941 года питание в лагере зна-
чительно ухудшилось, а «в начале ноября 
ударили сильнейшие морозы, с ними нача-
лась массовая смертность заключённых от 
голода, который продолжался около четы-
рёх месяцев. У многих в декабре началась 
цинга, пошли на бёдрах нарывы в пятак 
величиной, кровь из дёсен. Но помощи всё 
равно ждать было неоткуда: лагерная боль-
ница была бессильна против голода, так 

как больничный паёк был гораздо ниже 
минимального рабочего».

По воспоминаниям Д.М. Панина, «по 
мере того как люди в лесоповальных бри-
гадах стремительно теряли силы и способ-
ность двигаться, бараки работяг один за 
другим превращались в обители смерти. 
Становилось жутко, когда мы проходи-
ли вечером по лагпункту и заглядывали 
в тускло освещённые окна бараков-мо-
гильников: мужчины валялись обессиленные 
на нарах, мёрзли от холода, отскребались от 
вшей, отбивались от клопов. Загубили тысячи 
жизней отборных людей! Я никогда не забу-
ду, как их вывозили из зоны в особом ящике 
с крышкой и на вахте прокалывали затылки, 
чтобы исключить возможность симуляции и 
последующего бегства».

Ю.Л. Юркевич писал: «Трупы вывозились 
из зоны рано утром расконвоированной похо-
ронной командой. Закапывали на пустыре в 
заранее отрытой большой яме, которая за не-
сколько дней постепенно заполнялась. Место 
захоронения никак не отмечалось. Узнали мы, 
что за зоной охранник пробивал каждому тру-
пу грудь заострённым железным прутом, что-
бы предотвратить попытку побега. Не знаю, 
делалось ли так всегда и везде, но в Вятлаге 
зимой и весной 1941–1942 годов это было со-
вершенно точно».

Один год и три месяца провёл протоиерей 
Пётр Крестов в Вятском исправительно-трудо-
вом лагере. 19 декабря 1941 года, в день па-
мяти святителя Николая Мирликийского, отец 
Пётр умер в лазарете «от рожистого воспале-
ния ноги». Похоронили его на кладбище 1-го 
лагпункта в безвестной могиле.

ПОЧИТАНИЕ

После ареста батюшки его родные уехали из 
Панино. Семьи репрессированных подлежали 
постановке на учёт, а переезд в Рязань позво-
лил детям отца Петра хотя бы частично скрыть-
ся от постоянного наблюдения НКВД. Стар-
шая дочь Зоя в самые трудные годы забирала 

младших братьев к себе в Маккавеево, облег-
чая труды матери. Во время Великой Отече-
ственной войны все четыре сына протоиерея 
Петра Крестова ушли на фронт, Алексей и Ва-
лерий погибли. Старший сын Вячеслав после 
войны работал учителем, младший Михаил — 
инженером-технологом по производству ради-
оламп. В 1995 году Михаил Петрович принял 
рукоположение во священника.

Родственники хранили память о пострадав-
шем в годы гонений протоиерее Петре Кресто-
ве, собирали документы и воспоминания о свя-
щеннике, который в декабре 2002 года опреде-
лением Священного Синода был причислен к 
Собору новомучеников и исповедников Церкви 
Русской. В прославлении сщмч. Петра Кресто-
ва в лике святых, состоявшемся 22 февраля 
2003 года в Христорождественском кафедраль-
ном соборе г. Рязани, участвовал сын новому-
ченика священник Михаил Крестов. В декабре 
2019 года в посёлке Рудничном Верхнекам-
ского района Кировской области, где распола-
гался 1-й ОЛП Вятлага, усердием прихожан 
храма вмц. Параскевы Пятницы села Панино 
Рязанской области, Никольской церкви посёл-
ка Рудничного и Покровского храма г. Кирса, а 
также участников культурно-просветительско-
го движения «Вятская Переправа» был уста-
новлен поклонный крест в память о подвиге 
сщмч. Петра Крестова.

Как писал церковный историк и агиограф 
архимандрит Дамаскин (Орловский), «наши 
мученики являются национальными героями. 
Это не герои войны или труда, это герои духа, 
подобные скале, вокруг которой может строить-
ся имеющая сколько-нибудь глубокое содержа-

ние национальная жизнь. Состоявшаяся 
их канонизация — это в некотором роде 
существенные шаги к возрождению рус-
ской жизни. Если воспользуется наш народ 
возможностью жить национальной и ре-
лигиозной жизнью, тогда мученики будут 
фундаментом её возрождения и кровь про-
литая станет для русской нивы животво-
рящим дождём. Не захочет русский народ 
этим воспользоваться, мученики останутся 
последним памятником нашей русской ци-
вилизации, а чужестранец, идущий мимо, 
подивится, сколь велики были ставшие 
неведомыми миру россы и сколь плачевна 
судьба их потомков, не познавших смысла 
дарованного им от Бога бытия».

ОЛЬГА Господинова, Православие.RuСыновья Вячеслав и Михаил, 1945 год

Один из лагерных пунктов Вятлага

Икона сщмч. Петра Крестова
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ОТ СЕРДЦА К СЕРДЦУ

Предлагаем вниманию читателей ин-
тервью с клириком Спасского собора г. 
Вятки иереем Сергием Никулиным, ко-
торый в преддверии Рождества Христо-
ва ответил на вопросы корреспондента 
нашей газеты.

— Говорят, что вера — это дар Бо-
жий. Отец Сергий, Вы согласны с та-
ким утверждением? Как Вы стали ве-
рующим человеком?

— Мой путь к Богу был длительным, на-
верное, как у большинства людей. О Господе 
впервые услышал ещё в детстве, когда мне 
было лет пять. Тогда двоюродная бабушка Да-
рья периодически водила меня в церковь на 
Причастие. Сейчас понимаю, насколько это 
был смелый поступок с её стороны, ведь в со-
ветское атеистическое время глумились над 
верой и порицали тех, кто проявлял к ней хотя 
бы интерес. Размышлять о Боге осознанно стал 
в школьные годы, в 1990-е, когда прежде недо-
ступная информация на религиозную тему по-
явилась в открытом доступе. Бабушка Дарья 
тогда уже умерла, а о вере никто из близких и 
знакомых мне людей не говорил.

Как-то моей сестре приснился сон, в кото-
ром она увидела нашу двоюродную бабушку 
очень печальной. Сестре захотелось поставить 
за неё свечку в храме. Она пригласила меня, и 
мы поехали в Серафимовскую церковь. Там на 
меня нахлынули воспоминания, как малень-
кого меня приводили туда. Я пережил трепет-
ное чувство возвращения к родному, дорогому 
сердцу, знакомому с детства. После этого посе-
щения храма сестра стала туда иногда захажи-
вать, понемногу воцерковляться. Она расска-
зывала мне о вере, и я тоже иногда загляды-
вал в храм, правда, особого радения к духовной 
жизни не проявлял. После окончания школы 
меня призвали в армию. На втором году служ-
бы под влиянием сестры, писавшей мне, а так-
же благодаря очевидной для меня Божией по-
мощи ко мне пришло ясное осознание того, что 
Господь существует и близок к нам. Из армии 
я вернулся уверовавшим человеком. Согласен, 
что вера — это дар свыше, который необходи-
мо с благодарностью принять и приумножить. 

Но очень важно, чтобы на начальном этапе на-
шего воцерковления рядом оказался бы опыт-
ный в вере наставник, который помог бы най-
ти правильный путь к Богу. Для меня такой 
наставницей и молитвенницей была бабушка 
Дарья. Царство ей Небесное!

— Когда было принято решение при-
нять священный сан? Близкие Вас в 
этом поддержали?

— Всё происходило как бы само собой, что 
называется, Бог привёл. Когда я уже более-ме-
нее воцерковился, протоиерей Михаил Иль-
ницкий, настоятель храма, где я помогал в 
алтаре, сказал мне, что напишет мне рекомен-
дацию для поступления в духовное училище. 
Это для меня было полной неожиданностью, 
но я послушался, потому что уже кое-что знал 
о значении священнического благословения, 
подал документы и стал готовиться к вступи-
тельным экзаменам. В 2001 году я стал сту-
дентом Вятского духовного училища, а через 
год обучения начал помогать на архиерейских 
богослужениях как иподиакон. Владыка Хри-
санф — это тот человек, который во многом по-
влиял на моё духовное становление.

Ещё в училище свыкся с мыслью, что сре-
ди прочих являюсь кандидатом на рукополо-
жение во священный сан, но это меня пугало. 
Я восхищался пастырским служением, благо-
говел перед ним, однако осознавал, что стать 
священником — значит, поменять весь образ 
жизни, её привычный уклад, в какой-то мере 
совершить подвиг. В общем, старался об этом 
не думать и решил, что пусть всё будет как бу-
дет. Потом было знакомство с моей будущей 
супругой Еленой. Мы стали созваниваться, 
встречаться и вскоре поняли, что не можем 
жить друг без друга. В 2006-м мы повенчались, 
а Великим постом 2008 года владыка Хрисанф 
сказал, что на предстоящей неделе рукополо-
жит меня во диакона. Мы с супругой внутрен-
не к этому были уже готовы. Хиротония состо-
ялась 2 марта. Хотелось послужить диаконом 
несколько лет, чтобы приобрести опыт, но на 
моё пожелание владыка Хрисанф категорично 
возразил: «Я вижу тебя священником, готовься 
к рукоположению». И уже 30 марта я стал ие-
реем. Родные и близкие приняли это хорошо, 
правда, некоторые были удивлены.

— Вы окончили Вятское духовное 
училище, а затем Нижегородскую се-
минарию. Что Вы для себя открыли во 
время обучения?

— Наверное, самым главным открытием 
для меня стало то, что учёба в духовной школе 
сильно отличается от обучения в светском об-
разовательном учреждении. Речь не о внеш-
ней форме, а о внутреннем содержании. Как 
в семье, в духовной школе старшие и более 
опытные проявляют отеческую заботу о млад-
ших и новоначальных, а юные оказывают 
уважение старшим товарищам. Конечно, как 
в семье всякое бывает, так и здесь иногда слу-
чаются некоторые нестроения, но самоукоре-
ние, покаяние, если потребуется, то и церков-
ное наказание — эти благодатные средства, о 
которых знает каждый студент духовной шко-
лы, всё врачуют. Здесь радости и скорби ты 
разделяешь с единомышленниками, чувствуя 
себя частью единой Церкви, живого Тела Хри-
стова. Вот это главное, что мне открылось во 
время учёбы.

— Что для Вас оказалось самым 
сложным в служении священника, а 
что приносит особенную радость?

— Самое трудное — это осознание того, 
что если до принятия сана ты нёс ответствен-
ность только за свою душу, то, став пастырем, 

отвечаешь и за вверенных твоему попечению 
людей. Это заставляет о многом задуматься, 
ещё усерднее обращаться к Богу за помощью. 
Понимание того, что Господь избрал меня 
грешного для самого высокого в мире служе-
ния, приводит в смиренный трепет. Особен-
но радостным для меня является совершение 
Литургии и Причащение Святых Христовых 
Таин. А ещё именно в Церкви я нашёл своих 
единомышленников и друзей.

— Отец Сергий, расскажите, как 
проходит день приходского священника.

— В Спасском соборе вечернее и утреннее 
богослужение, вершиной которого являет-
ся Литургия, совершается ежедневно. Кроме 
того, на молитвенную подготовку перед При-
частием у меня уходит часа два–три. Иногда 
случается, что сам и Литургию совершаешь, и 
исповедников принимаешь. А потом бывают 
молебен и панихида, иногда Крещение и от-
певание усопших. К батюшке за советом или 
благословением подходят разные люди, так 
что иногда, если позволяет время, беседуешь с 
человеком довольно долго. У всех свои вопро-
сы и проблемы. Пытаешься ободрить людей, 
утешить, надеясь, что Господь подаст нужное 
слово, в котором конкретный человек нужда-
ется, и с радостью замечаешь, что так и проис-
ходит. Также священника зовут к тем, кто сам 
не может прийти в храм. Как правило, это бо-
лящие и пожилые люди, которые нуждаются 
в Таинствах и духовном наставлении. Иногда 
приглашают освятить дом или квартиру, а это 
даёт возможность рассказать о Боге, Церкви, 
молитве. Ещё многое другое включает в себя 
пастырское служение.

Мне кажется, что такую психологическую 
нагрузку, как у священника, мало кто испы-
тывает, поэтому батюшка, как и всякий чело-
век, порой устаёт физически и эмоционально. 
В начале моего иерейского служения меня 
очень тревожил вопрос, хватит ли у меня сил. 
Постепенно с опытом пришёл к пониманию 
того, что если честно исполнять возложен-
ное на тебя Богом дело, если надеяться не 
на себя, а на Господа, искренне считая себя 
только слугой у Бога, то Он подаст и вразум-
ление, и силы. Тогда естественная усталость 
не замечается, а душа испытывает благодат-
ную радость. Для меня это настоящее чудо! Но 
при всём этом священник, конечно же, тоже 
нуждается в отдыхе, восстановлении сил. От 
этого никуда не денешься.

— То есть с чудом в пастырской прак-
тике Вам приходилось сталкиваться?

— Знаете, если я сейчас начну рассказы-
вать о чудесах, которые случались со мной, то, 
возможно, кто-то подумает и скажет, что это 
вовсе не чудеса. Но я уверен, что они посто-
янно происходят с нами, надо только уметь 
замечать их в своей жизни и, это очень важ-
но, благодарить за всё Бога. Во-первых, если 
взять мои наблюдения, все события в моей 
жизни, печальные и радостные, происходили 
по чудному Промыслу Божию. Например, по-
сле школы я хотел поступить в вуз, но упустил 
время, должным образом не подготовился и 
не сдал вступительные экзамены. Моё доброе 
намерение получить высшее образование 
не осуществилось, и меня забрали в армию. 
Но именно там ко мне пришла настоящая 
вера, в результате чего я сделал совершенно 
немыслимый до этого выбор в пользу ду-
ховного образования и стал священником. 
Более того, благодаря обучению в духовном 
училище я нашёл свою вторую половину, об-
рёл счастливую семью. Скажите мне, разве 
это не настоящее чудо?!

Иерей Сергий Никулин
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В пастырском служении с чудесами стал-
киваешься постоянно. Главное из них — бла-
годатное преображение души человека. Ви-
деть, как меняются люди после духовной бе-
седы, исповеди и Причастия, очень радостно, 
утешительно. Если же кто-то хочет услышать 
о явных чудесах, то приведу такой пример. Од-
нажды меня пригласили к болящей бабушке 
пособоровать её и причастить. Старушка, ко-
торая уже не вставала с постели и нуждалась 
в посторонней помощи, оказалась невоцерков-
лённой. Я рассказал ей об основах православ-
ной веры и совершил над ней Таинства. Про-
шло какое-то время, месяц или два, и эта ба-
бушка сама позвонила мне и попросила снова 
её причастить, причём сказала, что встретит 
меня у подъезда. Я подумал, что ослышался, 
когда же приехал к ней, увидел, что она ждёт 
меня на улице. Оказывается, сразу после со-
борования и Причастия бабушка почувство-
вала себя гораздо лучше и вскоре могла уже 
ходить! Это ни в коем случае не моя заслуга, 
а Господь подал ей такое утешение для укре-
пления веры.

Ещё замечал, что когда ищешь ответ на 
какой-нибудь важный духовный вопрос и от-
крываешь Священное Писание, то там попа-
даются на глаза строчки, которые один в один 
описывают твою проблему и дают на неё от-
вет. Для меня это тоже чудо. Ещё приведу та-
кой пример. Мне как священнику приходится 
часто готовиться к проповеди, что для меня 
является делом нелёгким. Раньше я волно-
вался из-за того, что забуду что-нибудь и по-
паду в неловкую ситуацию, поэтому старался 
выучить текст проповеди почти наизусть, но 
при этом терялась часть того, что называется 
«от своей души». И вот на одном праздничном 
богослужении, которое возглавлял митропо-
лит Марк, владыка в проповеди произнёс та-
кие слова: «Надо говорить от сердца к сердцу». 
Чувствовалось, что он сам именно так обраща-
ется к пастве. Я слышал это выражение рань-
ше, но благодаря личному примеру митропо-
лита Марка эти слова запали мне в душу, и 
теперь стараюсь применять их на практике. 
Считаю, что это тоже чудо.

— Отец Сергий, в дни Трифоновских 
чтений Вы приняли участие в творче-
ском вечере поэта-иконописца Полины 
Сибиряковой, где разговор зашёл о талан-
тах. В Евангелии мы находим притчу о 
талантах, произнесённую Христом Спа-
сителем. Как правильно её понимать?

— Таланты — это душевные и физические 
способности, данные Богом человеку. Конеч-
но, люди разные, каждому даётся по его си-
лам, но все мы в меру наших возможностей 
должны употреблять свои таланты для угод-
ных Богу дел, при этом трудиться над очи-
щением своей души, тем самым приобретая 
другие таланты — добродетели. Кто этого не 
делает, кто использует дарованные способно-
сти для достижения лишь земных целей, не 
заботясь о вечных ценностях, тот, как сказа-
но в Евангелии, зарывает свой дар в землю. 
Кто же ищет «единого на потребу», тому Бог 
подаёт Своё благословение и помогает при-
умножить таланты. Соответственно каждого 
по плодам его трудов ждёт своя участь в веч-
ности: одни наследуют радость богообщения, 
другие, «лукавые и нерадивые рабы», увы, 
будут осуждены на вечные муки.

— Умение слушать и понимать дру-
гих — вероятно, один из важнейших 
талантов в служении священника. Тре-
буется он во многих профессиях, свя-
занных с работой с людьми. Нужен он 
и в обычном человеческом общении, в се-
мейной жизни. Этот талант заложен 
в нас свыше? Можно ли его развить?

— Думаю, что Господь вложил в нас по-
требность друг в друге и способность пони-
мать ближнего. Но человек как свободное 
существо способен как к развитию, к совер-
шенствованию, так и к деградации. Он мо-
жет попросту утратить данные ему Богом 
таланты, даже растоптать их. Кстати, слу-
шать и понимать другого не означает, что 
со всем в ближнем надо соглашаться. Грех 
осуждается, но не человек. Нужно помогать 
друг другу становиться лучше, самому к это-
му стремиться, помня наставление апостола 
Павла: «Доброго держитесь. От всякого рода 
зла воздерживайтесь» (1 Фес. 5:21–22). Так 
поступая, человек с Божией помощью может 
приобрести различные добродетели, одна из 
которых — способность слушать и понимать, 
принимать с любовью своего ближнего.

— Каким образом развиваете талан-
ты у своих детей?

— Самое главное в этом важном деле — 
молитва и упование на Бога с надеждой, 
что Господь направит их на нужный путь, 
поможет раскрыть свои способности, реали-
зовать в жизни замысел Божий о них. Ко-
нечно, помогаем советом, но предоставляем 
детям определённую свободу. Когда видим, 
что ребёнок к чему-то особенно тяготеет, то 
стараемся дать ему возможность идти по это-
му пути, отдаём в секции и кружки, пред-
варительно обсудив это с ним. Порой нужно 
помогать детям не лениться, пресекать недо-
бросовестность, но делается это для того, что-
бы они стали лучше. Требуется мудрая роди-
тельская любовь. Надо почаще ставить себя 
на место ребёнка, пытаться вспомнить себя 
в этом возрасте, как бы посмотреть на мир 
детскими глазами. Меня это часто оберегает 
от излишней критичности по отношению к 
ребёнку, помогает быть объективным.

— Сохранять радость, бодрость духа, 
быть счастливым в разных обстоя-
тельствах жизни — это тоже талант 
свыше?

— Считаю, что каждый человек предустав-
лен к радости. «Всегда радуйтесь», — призы-
вает нас апостол Павел, в котором Дух Свя-
той производил радостотворное действие. 
Приближение к Богу рождает в нас истинную 
радость, которая изливается на окружающих, 
даёт силу утешать других. Пример подобной 
радости мы находим в святых угодниках Бо-
жиих, которые даже в самых скорбных внеш-
них обстоятельствах сохраняли бодрость духа. 
Но если приближение к Богу приумножает 
радость, делает нас счастливыми, то удаление 
от Него, погружение в грех опустошают нашу 
душу, приводят её в состояние неизбывной то-
ски, которую не способны заглушить любые 
мирские суррогаты радости.

— А у Вас получается ощущать себя 
счастливым человеком?

— Думаю, что да. Для верующего счастье — 
это возможность быть со Христом, носить Его 
в своём сердце, видеть образ Божий в каждом 
человеке, для начала хотя бы в своих близких. 
В этом смысле семья как единство во Христе — 
тоже счастье. Другое дело, что всё это даётся 
нам нелегко, нужно постоянно трудиться над 
собой, бороться со своими многочисленными 
недостатками. Это кропотливая ежедневная, 
ежечасная работа. Признаюсь, бывает, что 
ты бодр и полон сил, а порой и печалишься, и 
тяжесть внутреннюю переживаешь… Но я ис-
кренне убеждён, что только христианство даёт 
человеку истинную свободу созидать и любить, 
а значит, быть счастливым. Для меня счастье 
невозможно без православной веры.

— Отец Сергий, а есть ли у Вас до-
машние животные? Как Вы думаете, у 
них тоже имеются свои дарования?

— Если не считать аквариумных рыбок, 
то дома у нас живёт кошка. Бесспорно, Бог 
наделил каждое животное какими-то своими 
характерными качествами. Как мы знаем, 
мир до грехопадения — это одно, а после гре-
хопадения — совсем другое. На всём видимом 
творении Божием лежит отпечаток греха, всё 
исказилось, в том числе это коснулось и живот-
ных. Но тем не менее у домашних животных 
сохранилось чувство привязанности к челове-
ку, они проявляют ласку, любовь к нам. Да, 
они могут быть агрессивными, даже обижать-
ся, но их главное качество — способность не 
помнить зла. Кошку нашу поругаешь, где-то в 
гневе за шкирку схватишь, случайно на хвост 
наступишь или забудешь дать вовремя поесть, 
а она всё так же ласкается, просит погладить 
её, как будто ничего не было! Такой доброте 
нам, людям, стоит поучиться у своих домаш-
них питомцев.

— До наступления Нового года оста-
ётся совсем немного. Что нужно успеть 
сделать, чтобы достойно завершить 
уходящий год?

— Само слово «успеть» несёт в себе негатив-
ный оттенок спешки. В этой жизни только в 
одном нужно спешить: делать добро, служить 
Богу и людям. У нас же традиционно в пред-
новогодние дни все торопятся купить подарки, 
еду и спиртные напитки, приобрести новую 
одежду, сходить в парикмахерскую, украсить 
свои дома и так далее. Всё это необязательно 
плохо, только, думая о внешнем украшении, 
мы порой забываем об украшении своей души. 
В Евангелии же говорится, что всего внешнего 
ищут язычники, но верующие не должны при-
давать этому большого значения. Да, у нас у 
всех есть определённые обязанности, работа, 
житейские попечения, но очень важно нау-
читься не предаваться многозаботливости. Её 
святые отцы считали одним из главных пре-
пятствий на пути к Богу. Она рождает в нашей 
душе уныние. А мы всё куда-то несёмся, хотим 
совершить массу, казалось бы, важных дел, но 
по факту становимся жестокосердными, бес-
чувственными как по отношению к Богу, так и 
к нашим близким. Нам всё некогда!

Среди земной суеты нужно уметь оста-
навливаться, задумываться о по-настоящему 
важном, видеть главное. Вот и в новогодние 
каникулы, поблагодарив Бога за год ушедший 
и попросив благословения на год грядущий, 
не будем забывать, что продолжается Рожде-
ственский пост, подготавливающий нас к спа-
сительному празднику Рождества Христова. 
Это время особой духовной сосредоточенности, 
покаяния и молитвы. По возможности необ-
ходимо почаще посещать храм и не спешить 
побыстрее оттуда уйти, а наоборот, подольше 
побыть пред лицом Божиим, ощутить Его при-
сутствие. Как насущный хлеб необходимы для 
нас Таинства покаяния и Причащения, врачу-
ющие наши души Божественной благодатью.

Конечно, нужно внимательно читать Свя-
щенное Писание, хотя бы по главе или даже 
по зачалу, размышлять над ним, вдумывать-
ся. Современные христиане мало читают ду-
ховную литературу, но здесь на помощь могут 
прийти краткие изречения святых отцов. Эти 
мудрые и исполненные Святого Духа настав-
ления ободряют тоскующую душу, благотвор-
но влияют на наши сердца, умиротворяя их. 
Не составит труда внимательно прочесть всего 
несколько строчек, но зато сколько в них мож-
но найти истинной мудрости, веры и любви. 
Нужно помнить, что к Рождеству Христову мы 
должны подойти духовно обновлёнными, что-
бы и нам со всей Церковью, земной и небесной, 
встретить пришедшего в мир ради нашего спа-
сения Сына Божия Иисуса Христа.

Беседовала ЛАДА Баёва
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ИЗВЕСТНЫЕ ЗЕМЛЯКИ

БЕЗ ПРАВА НА ОШИБКУ
Исчезнувшая деревенька Хабазы, что 

прежде располагалась недалеко от вятско-
го села Лопьял, дала Родине Леонида Сте-
пановича Резвых, удостоенного за подвиги 
во время Великой Отечественной войны 
высокого звания Героя Советского Союза.

Родился он в 1920 году. Детей в семье Рез-
вых было несколько, но все они через какое-то 
время после рождения умерли. Леонид был по-
следышем и один только выжил. Родители его 
крестьянствовали, но, очевидно, из-за бескор-
мицы подались в город. Сначала несколько лет 
жили в Красноярском крае, а затем переехали 
в Алма-Ату. Окончив школу, Леонид Резвых 
пошёл работать: с 1937 по 1939 год трудился 
в чемоданном цехе артели «Галантерейщик», а 
затем на пилораме.

В 1940-м его призвали на срочную службу в 
Красную армию. Оказавшись в инженерно-са-
пёрном полку, он изучал минно-подрывное 
дело. Учился старательно, ведь сапёр не имеет 
права на ошибку. С декабря 1941 года младший 
сержант Л.С. Резвых в должности командира 
отделения разведки 1-й сапёрной роты 537-го 
отдельного минно-сапёрного батальона уча-
ствовал в боях за Москву. Потерпев неудачу на 
северных и южных подступах к нашей столице, 
гитлеровцы пытались пробиться через центр, 
но контрудары нашей армии, разгромившей 
прорвавшуюся севернее Наро-Фоминска груп-
пировку противника, сорвали эти планы. В эти 
дни получил своё боевое крещение молодой са-
пёр Леонид Резвых. Уже в конце Великой Оте-
чественной войны он так вспоминал о тех днях:

«Наше подразделение получило приказ за-
держать вражеские танки. Мы вышли ставить 
мины. Зима в том году была ранняя. Метёт по-
зёмка, грунт мёрзлый. Первые мины я ставил 
неуверенно. Засвистит снаряд, рванёт немец-
кая мина даже в ста шагах — ложусь на землю. 
Всё дело в привычке. Прошло немного времени, 
освоился и уже не кланялся каждому снаряду. 
Поставлю мину и снегом замаскирую, а всё ка-
жется, что чего-то недоделал. Сначала пережи-
вал, что медленно получается, а потом работа 
пошла быстрее. Если снег неглубокий, разры-
вал его и ставил мину на грунт. А в лощинке, где 
намело сугроб, подкладывал под каждую мину 
что-нибудь твёрдое. Досок под руками не было, 
поэтому использовал хворост и жерди. Больше 
восьми тысяч мин установили мы на подступах 
к Москве. И какое удовлетворение испытал я, 
когда немецкие танки, попав на наше минное 
поле, стали подрываться один за другим! Здесь, 
на реке Наре, получил я медаль «За отвагу», 
свою первую награду».

В Подмосковье Леонид Резвых со своим са-
пёрным отделением два дня, стоя почти по шею 
в ледяной воде, под обстрелом врага строил три-
дцатиметровый мост через Нару. С приказом 
справились в установленный командованием 
срок. Не жалели наши воины ни сил, ни здо-
ровья ради спасения Родины. Дружба и взаи-
мовыручка всегда сопутствовали сапёрам в их 
трудной службе. Они никогда не бросали сво-
их в беде. Однажды, возвращаясь из разведки, 
группа, в которой находился Резвых, была об-
наружена противником на нейтральной полосе. 
Освещая местность ракетами, немцы открыли 
сильный пулемётный огонь. Сапёры рывком 
преодолели расстояние до наших окопов и толь-
ко там обнаружили, что с ними нет командира 
взвода, замыкавшего группу. При свете ракет 
они увидели его лежащим на нейтральной по-
лосе. Заметили раненого и фашисты, усилив-
шие стрельбу для того, чтобы не подпустить 
красноармейцев к взводному, а самим захва-
тить его в плен. Под прикрытием огня наших 

бойцов Леонид Степанович с тремя товарища-
ми где ползком, где короткими перебежками 
добрались до своего командира и вытащили его 
из-под обстрела.

Орден Красной Звезды старший сержант 
Резвых получил за оборону деревни Теплянки 
в апреле 1943 года, где его отделение, проявив 
мужество и выдержку, на переднем крае под 
сильным огнём противника установило мины. 
Также Леониду Степановичу перед строем лич-
ного состава батальона вручили нагрудный 
знак «Отличный минёр». А работы тогда хвата-
ло. Немцы отступали и, чтобы задержать части 
Красной Армии, на дорогах, у населённых пун-
ктов рыли противотанковые рвы, в несколько 
рядов натягивали колючую проволоку, густо 
закладывали мины. Много трудились сапёры, 
чтобы обезвредить немецкие «сюрпризы», про-
ложить безопасный путь нашим войскам.

Так, летом 1943 года в Белоруссии взводу, 
где служил Л.С. Резвых, был дан приказ сде-
лать проходы через минное поле, обнесённое 
колючей проволокой, которое невозможно было 
обойти. Для разминирования понадобилось бы 
много времени, да и опасно это было, так как 
близко находился передний край немецкой обо-
роны. Решили не рисковать лишний раз, а по-
дорвать мины, сделав несколько проходов. Но-
чью поползли на выполнение боевого задания. 
Осторожно пробирались бойцы, но фашисты их 
заметили и обстреляли. Сапёры залегли, затаи-
лись. Когда огонь прекратился, Резвых с двумя 
товарищами поползли первыми. Вот уже минное 
поле, а за ним в 25 метрах — вражеские окопы. 
Стали сапёры подводить под мины взрыватели. 
Работали на ощупь, а для этого нужно очень хо-
рошо знать все модификации мин неприятеля. 
Ничем не выдали себя бойцы, ни одна мина не 
взорвалась раньше времени. Когда закончили, 
отползли метров на 150 и подорвали всё. Немцы 
всполошились, открыли стрельбу, но всё напрас-
но: проходы для нашей пехоты и танков были 
готовы. Наутро на этом участке наши подразде-
ления одержали победу в бое.

В 1944 году подразделение Резвых участво-
вало в подготовке прорыва вражеской обороны 
на реке Проне. Все подходы к своим траншеям, 
как и восточный берег, гитлеровцы густо зами-
нировали, обвили несколькими рядами колю-
чей проволоки. Между нашим передним краем 
и немецким — 80 метров. Долго наблюдал Ле-
онид Степанович за противником, установил, 
что ближе к рассвету вражеские пулемётчики, 
опасаясь нашего миномётного обстрела, пере-
ходили из первой траншеи во вторую. Этим и 
воспользовались Резвых с товарищами. Две 
ночи подряд в предутренние часы сапёры сни-
мали мины на восточном берегу Прони. Затем 
исследовали дно реки, наметили место для 
танковой переправы.

Материалы для её сооружения подтащили 
к реке и спрятали в большой воронке. Строить 
мост решили во время артподготовки в день на-
ступления. Как только рвущиеся во вражеских 
траншеях снаряды прижали фашистов к земле, 
бойцы устремились к воде. Одни наводили пе-
реправу, а другие на западном берегу резали 
немецкую проволоку и снимали мины. Быстро 
они справились с поставленной задачей. Доро-
га танкам через реку была открыта, и коман-
дир отделения с бойцами снова находились на 
головных машинах. Только когда танки вышли 
на оперативный простор, Резвых спрыгнул на 
землю. Больше в помощи сапёров танкисты не 
нуждались, а потому можно и отдохнуть, но пе-
редышка, как правило, была недолгой…

В январе 1945 года части Красной армии, пре-
одолевая яростное сопротивление гитлеровцев, 

вели упорные бои за освобождение Польши. 
Фашисты, отброшенные за реку Вислу, рассчи-
тывали благодаря мощным узлам обороны хотя 
бы на некоторое время задержать продвиже-
ние наших войск. Минные поля, проволочные 
заграждения в несколько рядов, доты и дзоты, 
широкая водная преграда… Немцам казалось, 
что всё это остановит красноармейцев, но враг 
просчитался. В ночь на 14 января группа сапё-
ров во главе с Леонидом Резвых под сильным 
миномётно-артиллерийским и пулемётным 
огнём проделала несколько танковых проходов 
через минные поля и проволочные загражде-
ния противника юго-западнее г. Пулавы, при 
этом были обезврежены около 300 мин. Благо-
даря подвигу наших сапёров не было ни одного 
случая подрыва техники, а Леонид Степанович 
в течение двух суток лично сопровождал в бою 
головной танк. Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 27 февраля 1945 года за про-
явленные отвагу и геройство старший сержант 
Л.С. Резвых был удостоен звания Героя Совет-
ского Союза.

С капитуляцией Германии служба старши-
ны Резвых не закончилась. После Победы его 
часть разместили в г. Ельне Смоленской об-
ласти. Во время войны здесь проходили оже-
сточённые бои, и чтобы жители Смоленщины 
могли безопасно трудиться на своей земле, её 
необходимо было очистить от неразорвавшихся 
мин и снарядов. Здесь в июле 1946 года Леонид 
Степанович познакомился со своей будущей 
супругой Екатериной Яковлевной. Всего трёх 
дней хватило доблестному сапёру, чтобы поко-
рить её сердце и уговорить девушку выйти за 
него замуж. После демобилизации Резвых мо-
лодожёны поехали в Краснодарский край, где в 
то время жили родители Леонида Степановича. 
Там в станице Мостовой он работал заместите-
лем управляющего объединения «Заготскот».

В 1949 году семья переехала в город Берёзов-
ский Кемеровской области. Леонид Степанович 
устроился на шахту «Южная», работал сначала 
проходчиком, а после окончания двухгодич-
ных курсов был назначен горным мастером. Он 
трудился в забое, как и его товарищи, не искал 
лёгких путей в жизни, не хвастался своим высо-
ким званием, не просил привилегий. Жаль, что 
слишком короткой была трудовая биография 
нашего земляка: 27 февраля 1959 года Герой 
Советского Союза Л.С. Резвых скоропостижно 
скончался от болезни сердца. Сказались нерв-
ные и физические перегрузки войны.

ВЛАДИМИР Шеин

Л.С. Резвых, 1944 год
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МИССИОНЕРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ

ЦЕРКОВНАЯ МИССИЯ НА ВЯТКЕ
В последние дни 2023 года мы пообща-

лись с руководителем миссионерского от-
дела Вятской епархии, клириком храма в 
честь Рождества Пресвятой Богородицы 
г. Вятки иереем Георгием Павловым, ко-
торый рассказал о ныне осуществляемых 
миссионерских проектах и поделился 
планами на предстоящий год.

— В последние несколько лет наблю-
дается повышенное внимание со сто-
роны миссионерского отдела к регент-
скому и певческому мастерству. Пери-
одически можно встретить новости о 
соответствующих курсах, проведённых 
по инициативе именно Вашего отдела. 
С чем это связано?

— Когда мы говорим о церковной миссии, 
то можно выделить два направления: внеш-
нюю и внутреннюю деятельность. Если объ-
ектом внешней миссии является нехристиан-
ская аудитория, и тогда целью становятся апо-
логия (защита) веры или её распространение, 
то внутренняя миссия направлена на самих 
христиан. В последнее время мы сосредото-
чили своё внимание именно на второй состав-
ляющей церковной миссии, так как большая 
часть наших верующих современников мало 
знакома даже с азами Православия. Посколь-
ку же центром религиозной жизни является 
богослужение, то и начинать нужно с тех, кто 
принимает в нём непосредственное и живое 
участие, в частности, с певчих. Именно от них 
зависит, насколько понятной для молящих-
ся будет служба. С этой целью мы проводим 
встречи регентов и певчих со специалистами, 
чей опыт и глубокие знания могут стать суще-
ственным подспорьем в деле развития требуе-
мых певческих навыков.

Кроме таких кратких встреч, в Вятской 
епархии на базе Центра подготовки церков-
ных специалистов «Вятское духовное учили-
ще» были организованы двухгодичные курсы 
для желающих научиться петь на клиросе, 
узнать принципы построения богослужений, 
приобрести или углубить свои знания в Пра-
вославии. Представители миссионерского от-
дела также участвуют в преподавательской 
деятельности, знакомя слушателей с особен-
ностями богослужебного устава. Эти курсы 
дают столь нужные вятским храмам певче-
ские кадры. Люди, которые их окончили, те-
перь достойно несут послушание на различ-
ных приходах.

— Каким образом миссионерский от-
дел проводит работу с подрастающим 
поколением?

— Мы много трудимся в данном направле-
нии. Христианское воспитание подразумевает 
частое пребывание детей на богослужении, но 
мы все знаем об их активности и непоседли-
вости, что создаёт определённые трудности. 
Полагаем, что оптимальным решением этой 
задачи могло бы стать привлечение ребят к 
разным церковным послушаниям. Миссионер-
ский отдел поддерживает инициативу созда-
ния на приходах детских хоров, принимающих 
участие в богослужении. Мы считаем, что та-
кое живое содействие общей молитве с малого 
возраста приобщает ребёнка к литургической 
жизни, учит вниманию к содержательной ча-
сти молитвословий, вырабатывает терпение.

Важно помнить, что детям необходимо об-
щение с верующими ровесниками и старшими 
наставниками не только в церкви, но и вне её. 
С этой целью мы организовываем различные 
мероприятия, например, ежегодно проводи-
мый в селе Вяз майский фестиваль детских 

хоров «Храм моего серд-
ца». В нынешнем году в 
нём участвовали двести 
ребят, а ведь с ними прие-
хали их родители, педаго-
ги и друзья, так что полу-
чился чрезвычайно мас-
совый праздник детского 
творчества. Традиционно 
он начался Литургией в 
Спасской церкви, песно-
пения на которой испол-
няли сами ребята. Потом 
были завтрак на полевой 
кухне, а после него яркие 
выступления детских хо-
ровых коллективов. Дан-
ный фестиваль — замеча-
тельная возможность пе-
ренять педагогический и 
музыкальный опыт. Кро-
ме того, епархиальный 
отдел по делам молодё-
жи проводил для ребят 
разные игры, спортивные состязания, так 
что им было интересно и радостно.

Продолжая тему внехрамовой деятельно-
сти для детей, нужно упомянуть, что тради-
ционно каждое лето мы проводим в санатории 
«Митино» смену православной культуры «Бла-
говестник». Две недели отдыха, творчества, 
спорта, встреч с интересными людьми, обще-
ния с опытными священниками и педагогами, 
участия в общей молитве делают этот проект 
одним из самых востребованных. Считаем, 
что двадцатилетний стаж «Благовестника» — 
лучшее свидетельство его актуальности.

Также миссионерский отдел проводит два 
больших общеепархиальных праздника — Ар-
хиерейскую ёлку и фестиваль «Пасха на вят-
ских увалах», в которых участвуют от пятисот 
до восьмисот детей. Мы стараемся организовать 
для них интересное и запоминающееся собы-
тие, подготовить насыщенную игровую и кон-
цертную программы, сказку на важную христи-
анскую тему. Мы привлекаем к работе с ребята-
ми артистов из драмтеатра, колледжа культуры 
областного центра. Главное в таком формате 
празднования Рождества Христова и Пасхи — 
общение верующих детей друг с другом.

— Расскажите о сотрудничестве 
миссионерского отдела с хором «Ане-
сти», которым руководит Юлия Вита-
льевна Скопина, о совместных творче-
ских проектах и целях концертной дея-
тельности.

— Сотрудничество с «Анести» для миссио-
нерского отдела имеет очень важное значение. 
Во время концертов на различных площад-
ках г. Вятки и области мы достаточно много 
говорим о православной вере. Это могут быть 
концерты-лекции, раскрывающие то или иное 
христианское понятие, либо концерты духов-
ной или русской народной музыки, красивой, 
доброй, с хорошим смыслом. Такое музыкаль-
но-просветительское направление приносит 
добрые плоды в христианском воспитании 
околоцерковной аудитории. В наступающем 
году планируются новые тематические кон-
церты хора «Анести». Ближайший пройдёт 21 
января. Также готовится большой майский 
концерт, посвящённый Пасхе и Дню Победы. 
Не оставляем без внимания концерты-лек-
ции, темы для которых мы уже проработали.

— Насколько охотно взаимодейству-
ют с епархиальным миссионерским 
отделом государственные учреждения? 

Можете рассказать о каких-то со-
вместных проектах?

— Мы стараемся сотрудничать с различ-
ными образовательными и культурными уч-
реждениями. Так, в 2023 году благодаря со-
работничеству с Вятским государственным 
университетом удалось провести целую се-
рию мероприятий «Поющие храмы Вятки», 
охватившую более двух тысяч человек и по-
лучившую большой общественный резонанс. 
Проект включал в себя различные встречи, 
мастер-классы, экскурсии, круглые столы, 
концерты на духовные темы возле тех или 
иных церквей. Мы считаем полученный опыт 
положительным, и на май 2024 года у нас сно-
ва запланированы подобные мероприятия.

Вообще, мы много работаем с государствен-
ными учреждениями, особенно в плане куль-
турного просвещения. В частности, ежегодно 
весной на территории Трифонова монастыря 
или Спасского собора г. Вятки проходит тра-
диционный фестиваль колокольного звона 
«Малиновой звон на Вятке». В нём, кроме 
звонарей, принимают участие представители 
различных музыкальных учреждений, хоро-
вые или инструментальные коллективы, кото-
рые делятся своим искусством со слушателя-
ми. Таким образом мы объединяем творческое 
и духовное начало, благодаря чему зрители 
могут напитать и душу, и дух.

— Со спортсменами удаётся выстра-
ивать взаимодействие?

— Одним из направлений деятельности 
миссионерского отдела является сотрудниче-
ство со спортивными учреждениями, правда, 
здесь есть некоторая трудность: работать со 
спортсменами, не являясь частью их сообще-
ства, очень проблематично. Но всё-таки у нас 
есть положительный опыт взаимодействия с 
представителями различных боевых искусств.

— Какие планы у миссионерского от-
дела на будущий год?

— Продолжим сотрудничество с образова-
тельными и культурными учреждениями, тем 
более что основные проекты уже согласованы 
и находятся на стадии реализации. Посмо-
трим, как будут развиваться приходские дет-
ские хоры, подумаем, нужно ли провести кор-
ректировку методической части. Реализация 
больших общих планов с «Анести» потребует 
много времени. Дал бы Бог сил да разума, 
чтоб всё правильно сделать!

Беседовала ЛАДА Баёва

Иерей Георгий Павлов на концерте хора «Анести»
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ПРАВОСЛАВИЕ В ЛИЦАХ

Продолжение на стр. 13

ДОЛГ БЛАГОДАРНОЙ ПАМЯТИ
В августовском номере нашей газеты 

за 2023 год была помещена небольшая 
статья В.К. Семибратова «Ревностный мо-
гиканин», посвящённая 105-летию выдаю-
щегося учёного и педагога, преподавате-
ля исторического факультета Московско-
го государственного университета имени 
М.В. Ломоносова А.Ч. Козаржевского 
(1918–1995). Она завершалась упомина-
нием о публикации в газете «Московский 
университет», в которой наряду с прочим 
приведены слова Андрея Чеславовича о 
том, что ему «повезло работать со студен-
тами отделения истории древнего мира, 
поскольку туда идёт учиться некая духов-
ная элита». Принадлежал к ней и автор 
публикуемых ниже воспоминаний Сергей 
Владимирович Дурасов.

Будучи на 45 лет моложе своего учителя, 
он, родившийся в Красноярске, но вскоре пере-
ехавший с родителями в Подмосковье, к свое-
му отмеченному в минувшем августе 60-летне-
му рубежу подошёл как «известный современ-
ный религиозный и светский публицист, поэт, 
переводчик, писатель (под псевдонимом Пётр 
Епифанов), исследователь древнерусской сло-
весности и культуры». Впервые побывав в Ки-
ровской области ещё в студенческие годы, С.В. 
Дурасов затем несколько раз приезжал сюда. 
Вятские реалии отразились и в некоторых его 
литературных произведениях.

Долг благодарной памяти об отошедших 
— то, чем большинство из нас бездумно прене-
брегает в молодости — становится для нас всё 
более ясной и насущной потребностью, когда 
мы стареем и, таким образом, осознаём, что 
всё скорее приближаемся к той же самой чер-
те. Поэтому я глубоко признателен Владимиру 
Константиновичу, Володе Семибратову, мое-
му давнему другу и однокашнику по истфаку 
МГУ, за предложение написать несколько слов 
об одном из самых ярких преподавателей на-
ших лет — А.Ч. Козаржевском.

Долг, о котором я упомянул, для меня тем 
более насущен, что Андрей Чеславович был ру-
ководителем моей дипломной работы. В моём 
случае это имело большое значение само по 
себе, просто как факт. Дело в том, что после 
окончания мной четвёртого курса контролиру-
ющие инстанции, осуществлявшие надзор над 
настроениями студентов, получили сведения о 
том, что я, ничем не примечательный студент, 
часто посещаю службы в старообрядческом 
храме. Как я узнал позднее, рассматривался 
вопрос о том, каким способом удобнее отчис-
лить меня с факультета, но наш заведующий 
кафедрой профессор Василий Иванович Ку-
зищин решительно с этим не согласился, да 
и собственно факультетское начальство не го-
рело желанием меня выгонять. Дело получи-
ло некоторую огласку, и то, что я выбрал для 
дипломной работы тему, связанную с истори-
ей Церкви — «Жития херсонесских святых как 
исторический источник» — приобрело опреде-
лённую остроту. Шёл 1985 год, приближалось 
Тысячелетие Крещения Руси, центральным 
эпизодом которого было, как известно, креще-
ние князя Владимира в Херсонесе. Чисто исто-
рическая тема приобретала слишком актуаль-
ное звучание.

Василий Иванович, искренне одобрив на-
правление, выбранное мной для исследования 
(этот вопрос интересовал его самого), при этом 
не решился стать моим руководителем. Толь-
ко что защищавший меня перед упомянутыми 
инстанциями, он, как ему могло показаться, 
рисковал — и не хотел рисковать слишком. 

Человек бывалый и дипломатичный, Василий 
Иванович вскоре нашёл прекрасное решение: 
предложил стать моим руководителем Андрею 
Чеславовичу Козаржевскому, который, в отли-
чие от Кузищина, был беспартийным, и в слу-
чае какого-то скандала ему, по крайней мере, 
не грозило взыскание по линии партии. С фор-
мальной точки зрения это выглядело несколь-
ко экзотически: Козаржевский был заведую-
щим другой кафедрой — древних языков. Она 
имела характер чисто вспомогательный, никто 
из студентов истфака не мог по ней специали-
зироваться и защищаться. Однако Андрей Че-
славович меня принял, а деканат не возразил. 
Я смог спокойно написать и защитить работу, 
а затем без проблем получить диплом. Это по-
нуждает меня низко поклониться памяти В.И. 
Кузищина и А.Ч. Козаржевского.

Участие Андрея Чеславовича в моей работе 
было, прямо скажу, невелико. При немногих и 
недолгих наших встречах чувствовалось, что 
он несколько робеет перед ситуацией и хочет 
сделать наше общение минимальным. Дорого 
стоило само его согласие взять меня «под свою 
ответственность». Но самые яркие мои воспо-
минания, связанные с ним, относятся не к это-
му периоду, а к первым трём годам учёбы на 
истфаке, а в особенности к семинарскому курсу 
по Новому Завету, который он вёл для всех сту-
дентов нашей кафедры на третьем курсе.

А.Ч. Козаржевский был редким у нас при-
мером отличного оратора. К сожалению, в 
нашей стране, включая научную сферу, уде-
ляется ничтожно мало внимания воспитанию 
правильной, красивой и логичной речи. Не 
лучше обстояло дело и сорок лет назад. Ан-
дрей Чеславович был одним из немногих, кто 
осознавал ораторское мастерство не как нечто 
декоративное и необязательное, но как суще-
ственно важное для научной и общественной 
жизни. Нельзя говорить логично, если логично 
не мыслишь. Работа над культурой речи — не-
пременная часть воспитания строгости мысли. 
Рассчитанный на семестр курс лекций «Осно-
вы ораторского искусства», который читал А.Ч. 
Козаржевский для первокурсников, был разра-
ботан им самим. Хотя этот курс числился фа-
культативным, аудитория всегда была полна: 
Андрей Чеславович мог убедить нас, вчераш-
них школьников, в том, что говорит действи-
тельно нужные вещи, причём очень интересно, 

увлекательно. Его было просто приятно слу-
шать, даже если содержание лекции у кого-то, 
что называется, вылетало в другое ухо.

На занятиях по Новому Завету я тем более 
смог оценить дар речи А.Ч. Козаржевского. Он 
умел непринуждённо, не призывая специаль-
но студентов к вниманию, говорить так, что 
важные моменты, как будто подчёркнутые в 
конспекте, навсегда оставались в памяти. По 
сей день помню, словно сейчас, те мысли, фак-
ты или имена, на которых Андрей Чеславович 
делал красивые и звучные ударения. По ходу 
семинара он позволял себе отступления, ко-
торые отнюдь не рассеивали и не отвлекали 
от главного вопроса, но воспринимались как 
что-то совершенно уместное и запоминались 
вместе с основным материалом. Это бывали 
маленькие рассказы из его жизни, причём на 
такие темы, на какие в то время мало кто ре-
шался говорить с молодёжью.

Например, он рассказывал об одном из 
первых своих детских впечатлений: о том, как 
в 1920 году над ним, едва трёхлетним, совер-
шил Таинство миропомазания сам Патриарх 
Тихон (А.Ч. Козаржевский, поляк по отцу, был 
крещён в католичестве). Это произошло, если 
правильно помню, в храме Илии Обыденного. 
Андрей Чеславович нередко говорил о разных 
московских церквях, в том числе давно уничто-
женных, которые он застал в своей молодости. 
Мог рассказать об особенностях богослужения 
в московском католическом храме святого Лю-
довика или в армянской церкви на Ваганьков-
ском кладбище, из чего было ясно, что он их 
неоднократно посещал. (О том, что в детстве 
и отрочестве Козаржевский прислуживал в 
церкви и даже был исключён за это из школы, 
он нам, конечно, не говорил). В этих рассказах 
трудно было заподозрить пропаганду религии, 
но, вне всякого сомнения, они будили среди 
студентов интерес к христианству. Такое пове-
дение хочется назвать смелым, да оно, пожа-
луй, таким и было бы, но Андрей Чеславович 
мог в нужный момент вставить в свою речь ка-
кую-то положенную советскую фразу, которая, 
как ему казалось, отводила от него подозрения 
в симпатии к вере. Был он, что называется, «во-
роной пуганой».

Вот ещё одна картинка: в 1939 году Ко-
заржевский и его товарищи по московскому

А.Ч. Козаржевский

С.В. Дурасов в студенческие годы
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КРАЕВЕДЧЕСКАЯ СТРАНИЦА
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Институту философии, литературы и 
истории (ИФЛИ) пришли поздно вече-
ром к дому любимого профессора, если 
не ошибаюсь, С.И. Радцига и в качестве 
поздравления его с какой-то датой взду-
мали в полный голос запеть «Gaudeamus 
igitur» («Будем веселиться») под его ок-
ном. Где-то неподалёку находилась квар-
тира Лаврентия Берии, недавно вступив-
шего на пост наркома внутренних дел и 
уже успевшего внушить всем ужас. Дру-
зья беззаботно горланили песню, когда 
вдруг промчавшийся по переулку ав-
томобиль характерного вида напомнил 
им, где и в какое время они живут. Мо-
лодёжь бросилась врассыпную в тёмные 
подворотни. Андрей Чеславович сказал, 
что почувствовал тогда, как на похоло-
девшей спине и затылке дыбом встали 
мельчайшие волоски.

«Gaudeamus» студенты того времени 
действительно знали и охотно пели. По 
словам А.Ч. Козаржевского, если ста-
ринный студенческий гимн исполнялся 
во время какого-то концерта на сцене 
театра ИФЛИ, то полагалось, чтобы ди-
рижёр на словах «Vivat et respublica, et 
qui illam regit» («Да здравствуют и госу-
дарство, и тот, кто им правит») поднял 
палочку, указывая на огромный портрет 
Сталина, помещённый над сценой, а хор 
голосами изобразил воодушевление. В 
те годы Андрею Чеславовичу как чело-
веку «непролетарского» происхождения 
и к тому же носителю польской фами-
лии грозила двойная опасность, поэтому 
после окончания Института философии, 
литературы и истории он счёл за лучшее 
уехать учителем в сиб-ирское село. Воз-
вращаясь мысленно к жизни в Сибири, 
А.Ч. Козаржевский рассказывал, как ро-
дители учеников ночами тайком остав-
ляли на пороге его жилища белые круги 
молока, замороженного в миске: драго-
ценный дар от людей, чьи дети отнюдь 
не всегда могли поесть до сытости…

Вспоминая теперь эти и другие «слу-
чайные» маленькие рассказики Ан-
дрея Чеславовича, я понимаю, до какой 
степени его сейчас не хватает. Мне не 
нужно, чтобы он был героем или выда-
ющимся мудрецом; мне совершенно до-
статочно видеть его именно таким, от-
нюдь не доблестным человеком, каким 
я его помню. И как свидетель страшных 
времён, и как, вопреки этому, носитель 
какой-то лёгкой нездешней и нены-
нешней красоты он мне бесконечно до-
рог. «А вблизь тебя дышалось воздухом 
осьмнадцатого века», — вспоминаются 
строчки Марины Цветаевой. Что-то по-
добное осталось у меня и от общения с 
Андреем Чеславовичем. Но было и боль-
шее. Мне, например, кажется далеко не 
случайным, что среди благодарных уче-
ников Козаржевского был известный 
московский священник Георгий Чистя-
ков, сочетавший в себе самоотвержен-
ного пастыря (до последних дней своей 
безвременно угасшей жизни он служил 
при онкологическом отделении детской 
клинической больницы) и прекрасного 
филолога. В его духовном горении, верю 
я, была и какая-то искра, зароненная 
его учителем. Как же бесценны даже 
самые малые толики тепла и света, про-
никающие в нас через наших учителей 
из того огромного Сердца, из которого, 
подобно лучам, исходят в мир правда, 
добро и красота…

СЕРГЕЙ Дурасов

ДЕСЯТЬ ЛЕТ ПОИСКОВ

Как быстро летит время! Кажется, ещё 
совсем недавно при изучении своей родос-
ловной встретила в архивных материалах 
такую просьбу комсомольцев села Пища-
лье, датированную 14 июля 1926 года, к во-
лостному правлению: «Просим разрешения 
поставить спектакль в бывшем женском 
монастыре». В 2013 году, пытаясь найти об 
этой обители какие-нибудь сведения, поня-
ла, что никто ничего не знает о стёртом с 
лица земли и из памяти потомков Покров-
ско-Богородицком монастыре.

Десять лет постоянных поисков принесли 
свои плоды. По крупице, по событию, по имечку 
из архивных документов и судебных дел игуме-
ньи Елисаветы (Видякиной) и других репресси-
рованных сестёр собиралась история общины, 
просуществовавшей всего 16 с половиной лет 
(с апреля 1908 по декабрь 1924 года) на берегу 
озера Лопатинского, что в трёх километрах от 
села Пищалье. Насельницы обители, пожелав-
шие посвятить свою жизнь служению Господу 
в тихой пустыньке, усердно молились Ему, тру-
дились на строительстве храма и монастырских 
стен, в мастерских, в огороде и на скотном дворе, 
ухаживали за фруктовым садом, воспитывали 
деток-сироток и дочерей ушедших на Первую 
мировую войну, готовились возвести новую ка-
менную церковь, для чего изготавливали кирпи-
чи, но наступило безбожное время…

За годы исследований где только не 
искала фотографии насельниц Покров-
ско-Богородицкого монастыря, ставших 
мне родными: в архивах Вятки, Москвы, 
Санкт-Петербурга, Оричей, Кумён, в му-
зеях, библиотеках, у частных лиц, но увы! 
И вдруг весной 2023 года в беседе с вят-
ским краеведом Евгением Игоревичем Го-
ревым прозвучало имя Веры Анатольевны 
Толстогузовой из Яранского района. Она 
занимается историей родного края и в том 
числе Домнушкиной обителью, которая 
находилась в деревне Ахмоличи Яранско-
го уезда. Изучая дело 1925 года в отно-
шении лишённых избирательных прав, я 
нашла список сестёр Воздвиженского До-
мнушкина монастыря. Каждый краевед 
знает простую истину: «Мелочей для ис-
следователей не существует, всё важно». 
Читателям трудно представить, как мы 
радуемся каждому факту, дополняющему 
общую картину. Сообщив Вере Анатольев-
не о находке, вскоре получила от неё пись-
менный ответ: «У меня есть фото сестёр 
Покровско-Богородицкой общины». Да, 
чудеса случаются, когда искренне веришь 
в помощь Божию!

С нетерпением ждала завет-
ное письмо, с волнением откры-
ла конверт сразу же на почте. 
Неужели я вижу моих дорогих 
игуменью Елисавету (Екатерину 
Ивановну Видякину) с Евангели-
ем в руках, маленькую, хрупкую, 
но сильную духом основательни-
цу обители, а рядом с ней верную 
сподвижницу матушку Иоанну! 
Надпись на обороте сделана ру-
кой игуменьи Елисаветы: «На до-
брую память за посещение нас в 
убогой пустыньке в день свт. Ни-
колая дорогой Манечке от всех 
пустынниц. 9 мая 1915 года». К 
сожалению, установить, кто та-
кая Манечка и кто из сестёр сто-
ит позади матушек Елисаветы и 
Иоанны, наверное, уже не удаст-

ся, но в тот момент радость и благодарность Го-
споду переполняла душу!

Поспешила в фотоцентр «Колизей», где, на-
деялась, смогут с помощью современных техно-
логий восстановить старинное затёртое фото. 
Кроме того, заказала отдельные портреты игу-
меньи Елисаветы и матушки Иоанны для того, 
чтобы укрепить их на поклонном кресте на ме-
сте Покровско-Богородицкой обители. Так и сде-
лали, и 2 сентября 2023 года многочисленные 
участники крестного хода к Лопатинскому озе-
ру впервые увидели фото тех, кто основал здесь 
монастырь. Вглядитесь в светлые лица первых 
сестёр Покровской общины. 24 сентября 1915 
года, через четыре с половиной месяца после 
даты, указанной на фотографии, Святейший 
Синод издал указ № 16700 об официальном от-
крытии обители. Увы, через два года случилась 
революция, и гонители Церкви безумно пыта-
лись уничтожить всё, что напоминало о Боге… 
Но как-бы ни сложилась дальнейшая судьба 
каждой из насельниц Покровско-Богородицко-
го монастыря — им пришлось пережить униже-
ния, лишение избирательных прав, обвинения 
в контрреволюции, аресты, ссылки и даже рас-
стрелы — они смиренно принимали любые ис-
пытания как посланные Господом и оставались 
верны Ему. Вечная им молитвенная память!

НАДЕЖДА Шевелёва

Насельницы Покровской обители.
 Фото из архива В.А. Толстогузовой

Поклонный крест на месте Покровского монастыря
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ПРЕОБРАЖЕНИЕ НА УГРЕ
Конечно, главная святыня Калужской 

земли — знаменитая Свято-Введенская Оп-
тина пустынь. В очередной паломнической 
поездке службы «С Вятки» мы посетили это 
удивительное место, помолились великим 
Оптинским старцам. Но хотелось побывать 
и в других, пусть и менее известных калуж-
ских монастырях. Ещё когда собирались в 
путешествие, вспомнили, как иерей Игорь 
Шиляев неоднократно рассказывал о Спа-
со-Преображенской женской обители в 
селе Спас рядом с Воротынском. И вот по-
сле ранней Литургии в Оптиной пустыни 
мы отправились в это неизвестное для нас 
место. Подъезжая, мы затаили дыхание от 
красоты окружающей природы. Такое же 
впечатление производил и сам монастырь. 
Прежде чем оказаться на территории оби-
тели, нам пришлось преодолеть неболь-
шой подъём, совсем как остаток пути на 
знаменитую гору Фавор на Святой Земле. 
И в самом Спасо-Преображенском мона-
стыре меня не покидало ощущение, что 
мы находимся на Фаворе, где Господь пре-
образился пред апостолами.

ПОБЕДНОЕ СТОЯНИЕ

На высоком живописном берегу близ слия-
ния рек Угры и Оки в начале XVI века князем 
Дмитрием Фёдоровичем Воротынским была 
основана Спасо-Преображенская обитель. 
На выбор места, вероятно, повлияло событие 
Стояния на Угре, этот подвиг русского наро-
да в борьбе с иноземным игом. О его значении 
Н.М. Карамзин писал в своём труде «История 
государства Российского»: «Это есть великая 
эпоха, торжественное восстановление нашей 
государственной независимости, соединённое 
с конечным падением Большой или Золотой 
Орды». В истории нашей страны было нема-
ло битв, в которых русские воины сражались 
храбро и самоотверженно, но Стояние на реке 
Угре — рубежное событие. После него русская 
государственность перешла в новое качество: 
княжество Московское обрело суверенитет и 
державную стать.

После Куликовской битвы в течение ста лет 
татары не раз разоряли Русь, которая продол-
жала платить дань Орде. Но вот на великокня-
жеский московский престол взошёл Иван III, 
мудрый политик, собиратель русских земель. 
Он перестал платить дань, и татарский хан Ах-
мат, которому великий князь литовский и ко-
роль польский Казимир IV обещал содействие, 
решил наказать непокорного русского князя. 
И вот летом 1480 года «вся ордынская сила» 
двинулась на Русь.

Часть боярства призывала князя Ивана от-
ступить, оставив Москву на разграбление, но 
он двинул войско навстречу врагу. В столицу в 
те дни привезли Владимирскую икону Божией 
Матери, спасшую город от нашествия Тамерла-
на. На берегах реки Угры сконцентрировались 
основные силы двух враждовавших армий. По-
пытка ордынцев переправиться через реку на-
толкнулась на сопротивление русских воинов 
во главе с сыном великого князя Иваном Моло-
дым. В жаркой схватке верх одержали русские. 
Не решаясь снова вступать в бой, враги начали 
переговоры, правда, их требования оставались 
высокомерными: хан Ахмат требовал от Ивана 
III знаков покорности, а также дань за семь лет.

В те дни великий князь получил послание 
своего духовника, обеспокоенного вестью о пе-
реговорах: «Пишет богомолец твой, господин, 

архиепископ Вассиан Ростовский, шлёт благо-
словение и челом бьёт. Молю, о боголюбивый 
государь, не прогневайся на меня смиренного, 
что первым дерзнул заговорить с твоим вели-
чеством откровенно ради твоего спасения. Нам 
подобает помнить о твоих делах, а вам, госуда-
рям, нас слушать. Ныне дерзнул я написать 
твоему благородству, как Бог вразумит меня, 
на крепость и утверждение твоей державе».

Архиепископ Вассиан призывал князя Ива-
на встать стеной против врага, не обращая вни-
мания на сторонников осторожной тактики: 
«Ныне же слыхали мы, что басурманин Ахмат 
уже приближается, и губит христиан, и более 
всего похваляется одолеть твоё Отечество, а ты 
перед ним смиряешься, и молишь о мире, и по-
слал к нему послов. А он, окаянный, всё равно 
гневом дышит и моления твоего не слушает, 
желая до конца разорить христианство. Но ты 
не унывай, но возложи на Господа печаль твою, 
и Он тебя укрепит, ибо Бог гордым противит-
ся, а смиренным даёт благодать. А ещё дошло 
до нас, что прежние смутьяны не перестают 
шептать в ухо твоё слова обманные и советуют 
тебе не противиться супостатам, но отступить и 
предать на расхищение врагам словесное стадо 
Христовых овец. Подумай о себе и о своём ста-
де, к которому тебя Дух Святой поставил».

Патриотическая убеждённость учёного ар-
хипастыря произвела сильное впечатление на 
князя и его окружение, добавило решимости 
Ивану III, хотя он и не во всём последовал сове-
там владыки Вассиана. Н.М. Карамзин писал 
по этому поводу: «Никто ревностнее духовен-
ства не ходатайствовал тогда за свободу Оте-
чества». Горячая молитва пастырей и всех рус-
ских людей возносилась к Богу о Святой Руси, 
и Господь внял слёзным прошениям народа. 
По распоряжению великого князя Ивана отряд 
звенигородского воеводы Василия Ноздревато-
го, который должен был действовать в тылу 
войск хана Ахмата, двинулся к ордынской сто-
лице. Кроме того, русским удалось перерезать 
пути снабжения вражеского войска продоволь-
ствием. На генеральное сражение татары так 
и не решились и убрались восвояси, разорив 
по дороге многострадальный Козельск. Отсту-
пление Ахмата русские люди восприняли как 
чудо Божие, случившееся по молитвам Божией 
Матери, а потому Угру стали называть «поя-
сом Богородицы». Иван III вернулся в Москву 

победителем, а Московское государство стало 
независимым не только по сути, но и юридиче-
ски. Очень важно, что победы удалось достичь 
практически бескровно. Вскоре, уже при Ива-
не IV, Русь стала доминировать над Казанским 
царством.

КНЯЗЬЯ ВОРОТЫНСКИЕ

На месте Великого стояния на реке Угре 
князем Дмитрием Фёдоровичем Воротынским, 
владетелем этих земель, был основан Спа-
со-Преображенский монастырь, первое пись-
менное упоминание о котором относится к 1511 
году. Воротынские происходили из рода князей 
Черниговских и имели в своём родословии свя-
того князя Михаила Всеволодовича, погибше-
го в Орде. В XV веке князья Воротынские на-
ходились в подданстве Литвы, но гонения на 
православную веру послужили побудительной 
причиной к их переходу со своими вотчинами 
под защиту Москвы. Православные князья по-
нимали важность молитв за них иноков, посвя-
тивших свою жизнь Богу, а потому создавали 
монастыри в своих пределах.

Веря, что «доброхотного дателя любит Бог», 
они благодетельствовали и другим обителям, 
жертвуя земли, деньги, церковную утварь. В 
XVI веке князья Воротынские утратили свои ро-
довые владения. В правление Ивана Грозного 
они периодически попадали в опалу, и некото-
рые представители этого рода окончили свою 
жизнь в ссылке в Кирилло-Белозерском мона-
стыре, где, начиная со второй половины XVI 
столетия, Воротынские стремились быть погре-
бёнными. Неизвестно, есть ли подобные родо-
вые захоронения в Спасо-Преображенской оби-
тели, но в монастырский синодик имена князей 
Воротынских занесены на вечное поминовение.

По преданию, Архангельская обитель, что 
в «Крайшинском стану», также была основана 
Воротынскими. Впервые она упоминалась в 
документах в 1626 году, а в 1681-м стала при-
писной к Троицкому Лютикову монастырю, 
который тоже имел своими благодетелями, а 
возможно, и основателями князей Воротын-
ских. Непосредственное участие в строитель-
стве этой обители принимал князь Владимир 
Иванович.

Пожертвованиями Воротынских пользо-
вался и Шаровкин Успенский монастырь. 

Роспись «Стояние на Угре»
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Богоугодная жизнь основателя обители ино-
ка Феогноста Шаровки обратила на себя осо-
бое внимание князя Ивана Михайловича, 
который вместо первоначальной деревянной 
церкви воздвиг каменный храм, считающий-
ся одним из красивейших в Калужской земле. 
Князь Иван Михайлович Воротынский, про-
славившийся в ратном деле в первой четверти 
XVI столетия, скончался в ссылке в Кирил-
ло-Белозерском монастыре, куда был сослан 
Иваном Грозным по необоснованному подо-
зрению в измене.

Сыновья князя Ивана Михайловича по-
строили в Шаровкиной обители соборный 
храм Успения Божией Матери с приделом в 
честь апостола и евангелиста Иоанна Бого-
слова. Ктитором этой церкви являлся князь 
Александр Иванович, который в 1565 году пре-
ставился ко Господу, приняв иноческий образ 
с именем Арсений. Князь Михаил Иванович 
тоже делал щедрые пожертвования Шаровки-
ну монастырю. Возможно, это был самый зна-
менитый и талантливый представитель рода 
Воротынских. Среди его заслуг и героическое 
участие во взятии Казани, и знаменитая бит-
ва при Молодях, и устройство оборонительных 
рубежей на южных границах Русского госу-
дарства. Неслучайно пограничники считают 
его первым в ряду своей профессии. Заслуги 
князя Михаила Ивановича перед Отечеством 
были велики, но вместо благодарности его, об-
винённого в колдовстве, отправили полумерт-
вым от пыток в ссылку на Белое озеро, по до-
роге куда он умер от ран. Князь Иван Алек-
сеевич, последний из Воротынских, по своей 
матери приходился царю Алексею Михайло-
вичу двоюродным братом. Род князей Воро-
тынских дал России не только смелых воевод, 
мудрых государственных мужей, но и церков-
ных благотворителей, заботившихся о благо-
лепии храмов Божиих и иноческих обителей, 
где на протяжении веков за них возносилась 
благодарная молитва.

ВОЗРОЖДЕНИЕ ИНОЧЕСКОЙ ЖИЗНИ

В Спасо-Преображенском монастыре име-
лись две каменные церкви. Преображенский 
собор, один из редких древних примеров ша-
тровой архитектуры, был возведён в середине 
XVI столетия, а рядом в следующем веке по-
строили двухшатровую Введенскую церковь. 
Обитель упразднили по реформе 1764 года, а 
два её храма стали приходскими. В 1930-е годы 
их закрыли и разграбили…

23 октября 2022 года, в день памяти препо-
добного Амвросия Оптинского, небесного покро-
вителя Калужской земли, был торжественно 
открыт Спасо-Преображенский Воротынский 

женский монастырь. Но первый раз ино-
кини во главе с игуменьей Николаей при-
ехали сюда в 1999 году. Матушка Николая, 
восстановившая из руин Свято-Никольскую 
Черноостровскую обитель в г. Малоярос-
лавце, зажгла в сёстрах веру в возможность 
воссоздания древнего монастыря, который 
имел тогда безотрадный вид. С печалью 
докладывали инокини владыке Климен-
ту о той картине, которая предстала пред 
ними, однако им было преподано архипа-
стырское благословение на возрождение 
монашеской жизни в этом святом месте. 
Было решено в праздник Введения во храм 
Пресвятой Богородицы отслужить молебен 
в разорённой Введенской церкви. Вот как 
вспоминают о том дне насельницы Спа-
со-Преображенской обители:

«Сейчас в храме тепло и благолепно, 
горят лампадки, а тогда у церкви не было 
кровли, из-за чего своды трапезной разру-
шились, а по стенам поползли разломы. В 

стене первого этажа в советские годы пробили 
проём для проезда автомобилей. Метель за-
дувала через окна прямо в храм, и свечи то 
и дело гасли. Пол ископали «кладоискатели», 
так что невозможно было найти ровного места. 
Но всё-таки обстановка была величественная: 
священник читал акафист, а все сёстры пели, 
и как же было хорошо, что даже холода не чув-
ствовалось! Потом пошли в Преображенский 
собор. Впечатление от него — это храм-свеча, 
храм-богатырь. Запели стихиры праздника 
Преображения Господня, и тут нахлынула но-
вая волна благодати. Летом снова приехали 
сюда незадолго до Преображения, чтобы при-
готовить собор к молебну. Целый день выно-
сили из храма мусор, рубили заросли из бу-
зины и крапивы вокруг церкви. В праздник 
отслужили молебен. Пришли и первые прихо-
жане. Сразу же стала своей теперь уже почив-
шая бабушка Аня. Она сильно плакала после 
богослужения, рассказывая, что ещё девочкой 
пела здесь на клиросе».

Лишь в 2007 году здания монастыря были 
переданы в ведение Калужской епархии. Ми-
трополит Климент смог найти средства на вос-
становительные работы. Это стало настоящим 
чудом, когда осквернённые храмы стали по-
степенно приобретать свою прежнюю красоту. 
Велика была радость сестёр, когда в обители 
впервые прошла архиерейская служба. Перед 
ней побелили церковь, настелили дощатый 
пол, сделали простой фанерный иконостас. 
Хотелось после службы угостить владыку и 
гостей скромной трапезой, но где накрыть 
стол? Пришлось поставить его вдоль аварий-
ной стены Введенского храма среди зарослей 
сорной травы и битых кир-
пичей. Потом митрополит 
Климент много раз служил 
в монастыре в лучших ус-
ловиях, но та первая благо-
датная служба среди руин 
запомнилась навсегда. В 
то время в обители ещё не 
было ни электричества, ни 
воды, ни дороги, ни дома 
для насельниц, но со време-
нем Господь послал добрых 
людей, которые помогали 
возрождать Спасо-Преобра-
женский монастырь.

Когда мы с паломника-
ми разглядывали фотогра-
фии, какой была обитель в 
годы запустения, не могли 
поверить, что её так бы-
стро удалось восстановить. 
Два белоснежных шатро-
вых храма с колокольней 

создают гармоничный архитектурный ан-
самбль. Преображенский собор монумента-
лен и в то же время лаконичен. Изящная 
двухшатровая Введенская церковь, постро-
енная в стиле Русского узорочья, утешает 
взор своей радостной архитектурой. Господь 
благословил этот монастырь многими почи-
таемыми святынями. Например, в особом 
резном кресте, который выносится из алтаря 
в праздники для поклонения, хранится ча-
стица Животворящего Креста Господня. Осо-
бо почитается Владимирская икона Божией 
Матери. Одно из празднований в её честь (6 
июля) установлено в благодарение за избав-
ление Москвы от нашествия хана Ахмата. 
Поэтому Пресвятая Богородица через Свой 
Владимирский образ особо покровительству-
ет обители, основанной на месте Великого 
стояния на Угре. Почитается в Спасо-Преоб-
раженском монастыре и камень, привезён-
ный с Фавора, на котором произошло собы-
тие Преображения Господня.

А ещё здесь особо чтят ученика преподоб-
ного Тихона Калужского святого Никифора. 
Подвизался ли этот угодник Божий в Спа-
со-Преображенской обители, насельницы не 
знают, но чувствуют его молитвенное покрови-
тельство. Начав восстанавливать разрушен-
ный монастырь, сёстры ощутили, несмотря 
на окружавшую «мерзость запустения», осо-
бую намоленность этого места. Видно, иноки, 
подвизавшиеся здесь пять веков назад вели 
высокодуховную жизнь, сочетавшую молитву 
и труд. Вот и нынешние насельницы молятся 
и несут различные послушания по хозяйству: 
работают в саду и огороде, ухаживают за кура-
ми и коровами, а собранные средства тратят 
не только на украшение монастыря (сейчас 
возводится ограда, в планах строительство 
воскресной школы, большой трапезной, му-
зея Великого стояния на Угре), но и на дела 
милосердия. Инокини духовно окормляют уч-
реждения для сирот и инвалидов, женскую 
колонию в г. Калуге, участвуют в других бла-
готворительных проектах.

Мы ещё раз обошли монастырскую терри-
торию, покидать которую совершенно не хоте-
лось. Снова поднялись на смотровую площад-
ку, откуда открывается великолепный вид на 
долину рек Оки и Угры. Говорить не хотелось. 
Мы смотрели вдаль, размышляя о сокровен-
ном. Думаю, что у многих в этом святом месте 
произошло какое-то внутреннее преображе-
ние, как когда-то на горе Фавор у учеников 
Господа. И это замечательно, если свет право-
славной веры касается нашего сердца, ведь в 
этом и есть смысл паломничества.

Подготовила НАДЕЖДА Шаповал

Памятник князю Михаилу Воротынскому 

Спасо-Преображенский Воротынский монастырь



ВЯТСКИЙ ЕПАРХИАЛЬНЫЙ ВЕСТНИК16 № 12 (434) 2023

ОБЪЯВЛЕНИЯ

ВЯТСКИЙ ЕПАРХИАЛЬНЫЙ ВЕСТНИК
Учредитель: Религиозная организация  

Вятская епархия Русской Православной Церкви  
(Московский Патриархат).

Адрес учредителя, издателя, редакции: 
610000, г. Киров Кировской области, ул.Горбачева, 4.

e-mail: ortonews@mail.ru

Главный редактор священник Олег Викторович Филимонов,
компьютерная верстка Тамара Рылова.

Отпечатано в ООО «Элефант»  
610000, г. Киров, ул. Ленина, 2Б. www.printkirov.ru 

Дата выхода в свет 27.12.23 в 8:00
0+

Газета зарегистрирована Управлением Росохранкультуры 
по Приволжскому федеральному округу. 

Рег. свидетельство ПИ № ФС 18-3326 от 23 апреля 2007 г.
Выходит 1 раз в месяц.

Цена свободная.     Заказ № 16878
Печать офсетная, объем 4 п.л., тираж 5000.

ПАЛОМНИЧЕСКАЯ СЛУЖБА
ТРИФОНОВА МОНАСТЫРЯ

3 ЯНВАРЯ — Нолинск, Ошеть.
6 ЯНВАРЯ — Слободской.
18 ЯНВАРЯ — Юрьево.
19 ЯНВАРЯ — Великорецкое, Верховино.
19 ЯНВАРЯ — экскурсия по Трифонову монастырю.
20 ЯНВАРЯ — Кстинино, Нововятск.
28 ЯНВАРЯ — экскурсия по Вятке.
4 ФЕВРАЛЯ — Илгань, Коршик, Адышево.
9–12 ФЕВРАЛЯ — Ярославль, Толгский монастырь, Тутаев.
15 ФЕВРАЛЯ — Березник, Верхобыстрица, Кумёны.
23–25 ФЕВРАЛЯ — Дивеево, Арзамас, Суворово, Йошкар-О-
ла, Яранск.
1–3 МАРТА — Кунгур, Белогорский монастырь.
Принимаем заявки на проведение экскурсий по Трифонову 
монастырю, храмам и обителям Вятской митрополии и Рос-
сии. Подробная информация — на сайте Успенского собора 
Трифонова монастыря в разделе «Паломничество».
Предварительная запись на экскурсии — в церковной лавке 
Трифонова монастыря и по тел.: 8912-718-42-82, 44-30-90.

Разные даты — Псковская земля.
14 ЯНВАРЯ — Истобенск.
19 ЯНВАРЯ — Великорецкое, Медяны.
25 ЯНВАРЯ — Омутнинск, Климковка.
26–29 ЯНВАРЯ — Москва (храмы и монастыри, выставка 
«Россия» на ВДНХ, поездом).
28 ЯНВАРЯ — Уржум, Архангельское.
2–5 ФЕВРАЛЯ — Москва (храмы и монастыри, выставка 
«Россия» на ВДНХ, поездом).
11 ФЕВРАЛЯ — Волково, Слободской.
16–19 ФЕВРАЛЯ — Гороховец, Белбажский монастырь, Го-
родец, Хохлома.
23–27 ФЕВРАЛЯ — Арзамас, Санаксары, Дивеево.
2–10 МАРТА — Киргизия: Бишкек, Пржевальск, Каракол, 
Иссык-Куль, термальные источники (самолётом, российский 
паспорт).
15–17 МАРТА — Яранск, Йошкар-Ола, Раифа, Казань, Сви-
яжск.
17 МАРТА — Истобенск.
29 МАРТА – 5 АПРЕЛЯ — Псковская земля (поездом).
7 АПРЕЛЯ — Шестаково.
11–15 АПРЕЛЯ — Годеново, Толгский монастырь, Рыбинск, 
Ярославль, Тутаев.
18–23 АПРЕЛЯ — Оптина пустынь, монастыри Калужской 
земли.
21 АПРЕЛЯ — Волково, Слободской.
28 АПРЕЛЯ — Великорецкое, Медяны.
5 МАЯ — Пасха в Истобенске.
Летние месяцы — Алтай, Валаам (заранее бронировать).
8–14 ИЮЛЯ — Соловки (заранее бронировать).
12–18 ИЮЛЯ — на теплоходе: Валаам, Санкт-Петербург, Ко-
невец (заранее бронировать).
Принимаем пожертвования для паломнических поездок де-
тей из Мурыгинского детского дома.
На нашем сайте в разделе «Паломничество» можно посмо-
треть информацию о поездках, а также зайти на сайты наших 
партнёров, заказать и оплатить у нас в офисе понравившийся 
тур по той же стоимости. Принимаем коллективные заявки по 
святым местам Вятской митрополии и России.
Дополнительная информация по адресу: г. Киров, ул. Казан-
ская, д. 89а, оф. 14.Тел. (8332) 78-62-76, 64-98-08, 8912-714-52-
75. Сайт: www. святки43.рф, а также раздел «Паломничество» 
на сайте Вятской епархии, группа «С Вятки паломническая 
служба» в ВКонтакте.

ПАЛОМНИЧЕСКАЯ СЛУЖБА «С ВЯТКИ»

12–14 ЯНВАРЯ — Казань, Раифский монастырь, остров Свияжск.
26–28 ЯНВАРЯ — Алатырь (Киево-Николаевский женский и 
Свято-Троицкий мужской монастыри).
9–11 ФЕВРАЛЯ — Троице-Стефано-Ульяновский мужской 
монастырь в Коми.
Любые даты — святыни Грузии.
Тел.: 47-02-62, 8912-827-02-62.

ЗАПЕЧНЫЙ КОТИК
Когда-то я жил в старинном городе 

Уржуме. По работе мне приходилось 
бывать во многих близлежащих селе-
ниях. Как-то под Рождество я попал 
в одну придорожную деревню. Похо-
же, что в минувшее столетье жизнь в 
ней кипела, а теперь тихо отцветала, 
но каменный храм на главной улице 
был по-прежнему ухожен и добротен. 
Я зашёл в церковь, огляделся, и пер-
вое, что меня потянуло к себе, — это 
русская печь. Подошёл ближе. Обыч-
но в храмах прошлых веков для обо-
грева ставили голландские печи, оби-
тые железными листами, или высокие 
каменные подтопки, а тут у правой 
церковной стены возвышалась наша 
русская печка. Она была огромная, 
прямо как из сказки, белёная изве-
стью, с тёмным зевалом бездонного 
устья, а на печной лежанке, устлан-
ной лоскутным одеялом, сидел рыжий 
кот. Он по-хозяйски осматривал меня 
и молчал. Сомнений не возникло: кот 
здесь живёт, Божий храм — его род-
ной дом. Разговора между нами так и 
не случилось, но через некоторое вре-
мя я написал рождественскую поэму 
«Запечный котик». Мне до сих пор 
кажется, что придуманная мной исто-
рия могла бы произойти в стародав-
ние времена на самом деле. Спасибо 
тебе, кот Васька. Его имя я узнал от 
церковной прислужницы, когда ухо-
дил из церкви.

В храме за печкой котик живёт,
с щепочкой-свечкой ходит, поёт.
Ночью мышатам шапочки шьёт,
вяжет шпагатом маленький плот.
Ночь завывает. Вьюга метёт.
«Баюшки-баю, — котик поёт, —
спите, мышата, тьма на дворе,
льдинки в ушатах все в серебре».
Ветер листает створки ворот.
Волчая стая Ваську зовёт.
«Дай нам кусочек, — просят его, —
в тёмном лесочке нет ничего».
«Только конфетка есть у меня,
шишка на ветке, свет от огня.
В блёстках у храма ёлка горит.
Манна и стамна — для детворы!»
Серые волки, воя в метель,
около ёлки ждут карамель.
Каждый помалу сладость лизнул.
Звёздочкой алой фантик блеснул.
Снега иголки колют глаза.
Волка за холку вывесть нельзя.
«Братья, прощайте, в чаще лесной
чаще играйте в прятки с луной.
Будьте, как дети, знаю, что вам
вся добродетель не по зубам!»
Выдохся ветер. Скоро восход.
Батюшка светел ликом идёт.
Котик встречает с пеньем дверей:
«Хочешь ли чаю, брат-иерей?
Вон самоварик в печке стоит,
словно комарик, звонко гудит.
Шубу — на лавку, рясу — на гвоздь.
Чаю-то с травкой выпьешь небось?»
«Чаю с душицей рад я всегда
вдоволь напиться, только звезда
нынче сияет над алтарём,

праздника чает в сердце моём.
Вспомни, на небе в прошлом году
ждали, как лебедь, эту звезду!
Чаю не пили, хлеб не пекли.
Сказки и были русской земли!»
Угомонился солнечный день.
Снегом покрылся в ельнике пень.
Вспыхнули свечи в храме святом.
Очеловечен праздник постом.
Первой страницы тихая весть.
Милые лица в небе и здесь.
Богомладенец в ясли возлёг.
Столп полотенец вырос у ног.
Паникадила медная ель
Распространила яркую трель.
Васька в притворе, сидя в углу,
радостно вторит колоколу,
грому Победы, детским глазам,
древнему деду и образам,
звёздам и птицам, речке в ночи,
плюшкам с корицей в жаркой печи!
Мышки из норки, щурясь на свет,
чувствуют вёрткий запах конфет
в сумках, в карманах новых
                                               штанов,
в суффиксах странных
                              праздничных слов.
Котик за печкой дует в дуду:
«Где же ты, речка, в райском саду?
Где ж, Иордане, воды твои,
сны и сказанья Божьей семьи?
В море играет Левиафан.
Снегом вскипает весь Иордан.
Над Палестиной ветер свистит.
Матушка с Сыном дома гостит.
В книжечку кесарь их записал.
Ангел завесой храма плескал,
сыпал лучами вышитых крыл,
словно в начале сказку творил.
В городе Риме в капле чернил
спряталось имя Господа Сил».
Ирод не дремлет, чаю не пьёт,
ночью в деревню стражников шлёт.
Васька с тревогой смотрит во тьму,
в лес за подмогой нужно ему.
Волки, как вьюга, взвоют в ночи.
Стражи с испуга бросят мечи,
скажут: «Нам тоже хочется петь,
больше не можем молча терпеть!
Хочется мира, в доме тепла,
чтобы секира ржавой была,
чтобы дороги все замело,
стихли тревоги, выдохлось зло».
Солнце в сугробах сладко зевнёт.
Ироду злоба вспучит живот.
Лопнет от злости ряженный царь,
Серые гости грянут тропарь:
«Господи, слава Тебе!»
Время остынет, выстоит хлеб.
Станет святыней овчий вертеп.
Ветки оливы вновь зацветут.
Все будут живы, все запоют.
Через столетья жизни людей
и междометья сказки моей
котик подхватит
                           праздничный стих.
Возле дитяти ослик затих.
Божии звери славят Христа.
Зверям лишь двери, людям врата
скрипнули звонко
                              в ночь Рождества
в царстве Ребёнка и Божества!

АНДРЕЙ Антонов

ВЯТСКОЕ ОБЩЕСТВО СВТ. НИКОЛАЯ


